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ЦСКА в этом сезоне 
должен побеждать

КУДА ИСЧЕЗАЕТ ЗОЛОТО | cтp. 2 | За один месяц тонет второе судно с драгоценной рудой

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

ВЛАДИМИР САНИН
СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ

И
горь Сечин за последний 

год приезжал в Ставро-

польский край раз де-

сять – сначала в бытность 

вице-премьером, а теперь 

и в качестве главы крупнейшей 

нефтяной компании. И всегда 

это были до предела насыщен-

ные встречами, совещаниями 

и принятыми решениями визи-

ты. Конечно, на фоне масштаб-

ных, многомиллиардных сделок 

«Роснефти» последних месяцев 

объекты в Нефтекумске выгля-

дят скромной частностью. Но это 

смотря с какой точки взглянуть. 

Если не с Лондонской биржи, 

а с той самой улицы, где раз-

местилась новая поликлиника, 

так это грандиозный подарок! 

Когда, опять же год назад, мы 

зашли в разместившуюся напро-

тив в старой жилой пятиэтажке 

обветшалую клинику, там была 

давка, как в московском метро 

в 18.30. В регистратуре объяс-

нили: возможности ее давно не 

соответствуют потребностям жи-

телей района, оборудование уста-

рело, специалистов не хватает.

А что теперь? Большая свет-

лая клиника оснащена самым 

современным оборудованием – 

диагностическим и лечебным. 

Кабинеты томографии и брон-

хоскопии, лаборатория, детская 

консультация, противотуберку-

лезное отделение... Приехали на 

новые рабочие места и специ-

алисты. С первого же дня жизнь 

в клинике закипела. Теперь не 

только нефтекумцы, но и соседи 

из близлежащих районов могут 

получить квалифицированную 

помощь, за которой еще вчера 

приходилось ехать в краевой 

центр или куда подальше.

Кстати, у многих молодых спе-

циалистов-медиков совпали сразу 

два новоселья: на рабочем месте 

и в новеньких квартирах. Им 

в только что сданной 

девятиэтажке предо-

ставляется 17 квартир. 

Сечин держит слово
Поликлиника, школа, жилье – обещанные жителям ставропольской глубинки объекты 
вступили в строй

•СОБЫТИЕ•

Год назад, разговаривая с жи-

телями Нефтекумска на фоне 

унылого долгостроя, слышал, 

прямо скажем, не слишком оп-

тимистичные прогнозы: сколь-

ко раз уже оглашались благие 

намерения возвести крайне 

важные для жителей края 

объекты, а картина не меня-

ется. «Поболтают – и забудут 

до следующей кампании...» 

На этот раз скептики крупно 

ошиб лись: «Роснефть», истра-

тив 700 млн рублей, построила 

в Нефтекумске здание по-

ликлиники на 650 посещений 

в смену, провела капитальный 

ремонт и комплектацию сред-

ней школы №3, а также ввела 

под ключ многоквартирный 

жилой дом. 

Чиновникам 
и депутатам 
предложили 
сдать свой 
бизнес в «камеру 
хранения»

Что 
сказал 
Чубайс?
«Труд» попытался 
перевести 
выступление 
главы «Роснано» 
на русский язык

Музыкант Александр 
Ф. Скляр –

Много ли дополнительных денег 

заберут коммунальщики у мо-

сквичей, если это предложение 

пройдет? Немало – более трети ны-

нешних ежемесячных платежей. 

Ибо, как утверждают власти, в на-

стоящее время с жителей столицы 

берут лишь 62% от «экономически 

обоснованного тарифа за содер-

жание жилого фонда и жилищ-

но-коммунальные услуги». Хотя 

никто и никогда не предъявлял 

москвичам эти «экономические 

обоснования», не говоря уже о не-

зависимой их проверке.

Слова про повышение тарифов 

коммунальщики повторяют как 

мантру, не требующую доказа-

тельств. Помнится, лет 20 назад 

нам говорили, что квартплата 

покрывает лишь 40% стоимости 

обслуживания жилого фонда. 

Потом эта цифра поднималась 

до 60%, затем до 70% и даже до 

80%. При этом периодические 

локальные проверки показыва-

ли колоссальную завышенность 

подлежащих оплате «норм» рас-

хода тепла, холодной и горячей 

воды и всего прочего. Сегодня 

москвичей вернули туда, где они 

уже были. И переименованные в 

домоуправов работники ЖЭКа 

опять требуют дополнительных 

денег за ту же горячую, холодную 

воду и вывоз мусора.

Можно понять городские 

власти: с нынешнего года из-за 

перемен в налоговом законода-

тельстве столичный бюджет на-

чинает терять немалые деньги, и 

приходится искать новые источ-

ники дохода. Но почему к этим 

поискам вдруг подключились 

контролеры, задачей которых 

является проверка правильности 

и законности не сбора, а расходо-

вания денег? В той же сфере ЖКХ, 

по признанию Двуреченских, «за-

частую отсутствует надлежащий 

контроль за физическим объе-

мом услуг организаций и соот-

ветствием выделенных средств 

реальным нуждам». То есть, го-

воря по-простому, выделяемые 

городом деньги оседают в бездон-

ных карманах коммунальщиков. 

А это как раз сфера приложения 

сил городских контролеров, ко-

торые обязаны бдеть и пресекать 

растраты, прямое воровство и 

прочие финансовые злоупотре-

бления.

Может быть, высокооплачи-

ваемым работникам КСП просто 

заняться своим делом и не лезть 

куда не просят? Даже если очень 

хочется услужить и угодить на-

чальству. Т

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Тарифомания – сезонное расстройство
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Мы вас научим 
вилку держать!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•
Для выезда российских граждан за 

рубеж следует обязать сдать тест 

на знание этикета – такое экзотиче-

ское предложение сделал некий Инсти-

тут экспертных оценок Министерству 

иностранных дел. Таким способом ди-

ректор ИЭО Николай Павлюк намерен 

улучшить имидж России в глазах ино-

странцев, страдающих от поведения 

некоторых наших граждан.

В советское время всякому выезжающему за 
рубеж учиняли допрос с пристрастием. Това-
рищи из органов доходчиво разъясняли, куда 
не надо ходить, с кем не надо встречаться и 
что говорить, ежели проклятые буржуи до-
нимают провокационными вопросами. После 
таких бесед люди просыпались в холодном 
поту, как кузнец из песни Высоцкого: «Сплю с 
женой, а мне не спится: «Дусь, а Дусь, может, я 
без заграницы обойдусь?» 
Как видим, и сегодня есть желающие устроить 
еще один фильтр для выезжающих за кордон. 
Они почему-то не замечают, что развитый мир 
идет в прямо противоположном направлении. 
То есть открывает границы, отказывается от 
виз и вообще максимально упрощает про-
цедуры при перемещении граждан между 
странами. Их почему-то не смущает, что на-
шим туристам и так хватает головной боли от 
общения с евробюрократами. Россияне по 
сей день вынуждены платить за визу по пол-
ной, заполнять кучу бумаг, записываться на 
собеседования и томиться в очереди, чтобы 
получить разрешение на въезд в соседнюю 
страну. 

И почему, собственно, среди туристов на-
саждается идея коллективной ответственно-
сти? Да, попадаются буйные господа, время 

от времени устраивают за кордоном дебоши. 
Но 99% выезжающих за границу россиян – 
люди вменяемые и приличные. Почему они 
должны проходить унизительную процедуру? 
К слову, те немногие дебоширы, которые по-
зорят Россию на весь мир, и дома ведут себя 
точно так же. Но тут им чаще всего все сходит 
с рук. В том числе потому, что у нас не принято 
привлекать к ответственности за распитие 
спиртных напитков возле метро, за мат в 
общественном месте или брошенный мимо 
урны окурок. Да что там окурок – за стрельбу 
на московских улицах виновные отделывают-
ся символическим наказанием. Если бы мы 
в своей стране добились того, чтобы все без 
исключения граждане следовали общепри-
нятым нормами поведения, глядишь, никому 
бы не пришло в голову придумывать экзотиче-
ские тесты.

Однако требовать исполнения закреплен-
ных законами норм поведения неинтересно. 
Это для желающих пропиариться будет как 
бульон из-под яиц. За озвучивание подобных 
идей на бюджетные деньги рассчитывать не 
приходится, да еще и работать придется. Куда 
прибыльнее придумать экзамен, а за сдачу 
брать энную сумму прописью.

К счастью, инициатива ИЭО пока не на-
шла поддержки. Член Общественной палаты 
Максим Григорьев даже возмутился: «Любое 
тестирование, которое ограничивает права 
на свободное перемещение, – это нарушение 
Конституции». Однако МИД пока молчит. Ду-
мает? Т

ПАВЕЛ ОРЛОВ

Валерий Зеренков
губернатор Ставропольского края

– Это прекрасный день – открыто три новых, 
очень важных для граждан социальных объекта. 
Я вспоминаю, в каком состоянии была нефтекум-
ская поликлиника год назад. Это был долгострой, 
местные жители  уже не верили, что получат воз-
можность лечиться дома.  И вот, благодаря Игорю 
Ивановичу Сечину и компании «Роснефть», были 
вложены большие средства и введены в строй 
жизненно важные объекты. Тот факт, что сейчас 
на востоке Ставрополья вместе с развитием эко-
номики укрепляется и социальная сфера, очень 
значим. Это стратегическая задача для края. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

•НА ПРОСВЕТ•

«Контрольно-счетная палата Москвы (КСП) предлагает пере-

вести москвичей на 100-процентную оплату жилищно-комму-

нальных услуг», – заявил глава КСП Виктор Двуреченских при 

обсуждении в городской думе проекта бюджета на 2013 год. 

По расчетам КСП, это сэкономит городскому бюджету от 5,8 до 

9 млрд рублей, которые город нынче выплачивает в виде жи-

лищных субсидий не малоимущим, не инвалидам, не одиноким 

пенсионерам и т.д. – в общем, не очень нуждающимся гражда-

нам.

курсы 
валют

погода Архангельск -1 0
Владивосток -1 +5
Владикавказ +8 +15
Волгоград -2 +4

Екатеринбург -1 +1
Иркутск -11 -4
Казань 0 +3
Калининград +5 +8

Красноярск -5 -1
Махачкала +12 +14
Москва 0 +3
Н.Новгород 0 +3

Новосибирск 0 +2
Омск 0 +1
Орел +2 +4
Пермь -1 +2

Ростов-на-Дону +4 +12
Санкт-Петербург +3 +6
Саратов 0 +4
Сочи +15 +21

Уфа -1 +3
Хабаровск -2 +3
Челябинск 0 +2
Чита -9 -9

$ 31,3666 (–0,0077)

€ 40,6323 (–0,0225)

ЕВГЕНИЙ КОРОЛЕВ

ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР
– Я попытался оплатить парковку 
через SMS, но ничего не получи-
лось. Карты у меня нет, что делать, 
не знаю. Кстати, и паркомата 
я пока не видел. В аэропортах ви-
дел, а здесь – ни одного.

СЕРГЕЙ ГЕРАСИМОВ

ВОДИТЕЛЬ
– Очень много непоняток: как 
оплачивать, где брать парковоч-
ную карту, в метро ее покупать, что 
ли? Я не против этого нововведе-
ния, если будет порядок. 50 руб-
лей – не такие большие деньги.

КОНСТАНТИН МАКЕЕВ

ВОДИТЕЛЬ
– Меня совсем не устраивает 
такая политика. Я не понимаю, 
за что я должен платить деньги. 
Это не крытая стоянка, не охраня-
емая, здесь могут и обворовать. 
Ничего это не решит.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Парковка за 50 рублей! 
Платим или уезжаем? 
Вчера стоянка на 20 улицах в центре столи-

цы стала платной – 50 рублей в час. За нару-

шения автовладельцев будут штрафовать на 

2,5 тысячи рублей. Мы спросили водителей, 

как они относятся к таким новшествам.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Почему никто 
и никогда не 
предъявлял 
москвичам 
экономические 
обоснования 
тарифов ЖКХ?

Лидеры команды Александр 
Радулов и Павел Дацюк – 

о драматичном матче 
с новокузнецким 

«Металлургом»

Радулов и П
о драмат

с но
«М

Русские туристы на отдыхе за границей.

с. 2

о Высоцком, 
о Вертинском 
и о себе тоже

Глава «Роснефти» и губернатор края зашли к школьникам-новоселам.
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Россия к 2018 году
построит ряд новых РЛС для Системы 

предупреждения о ракетном нападении

Президент Кабардино-Балкарии
Арсен Каноков отправил в отставку 

правительство республики

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Нарышкин
спикер Госдумы

– Будем делать все, 

чтобы очистить госу-

дарственную службу 

от тех, кто не готов, 

не хочет соблюдать 

нормы и стандарты 

поведения для госслужащих. 

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– У любого спортсме-

на всегда есть много 

травм, тем более у 

тех, кто занимается 

спортом активно и 

ежедневно, как Путин. Тем более Пу-

тин это делал давным-давно, фактиче-

ски полупрофессионально.

Анатолий 
Сердюков
министр обороны

– В процессе рефор-

мирования систе-

мы военной меди-

цины бездумного 

сокращения военных госпиталей 

не будет. У Минобороны нет жела-

ния что-то закрыть, не предоставив 

что-то взамен. Будем перестраивать, 

переоснащать, делать медучрежде-

ния современными.

Варсонофий
митрополит 

Саранский 

и Мордовский 

– Мне хорошо из-

вестно, что некото-

рые священники в 

Саранске и районах, 

как правило, в молодом возрасте, име-

ют нескромные средства передвиже-

ния. Мы живем не в Западной Евро-

пе, где такая проблема отсутствует, 

а в России, большая часть населения 

которой живет все еще бедно.

Франц Кафка
писатель

(из дневников, 

2 ноября 1921 года)

– Бесконечное хму-

рое воскресенье, 

поедающее целые 

годы, годам равное 

послеобеденное время. Поперемен-

но в отчаянии бродил по пустынным 

улицам и успокоенный лежал на дива-

не. Порой вызывали удивление почти 

беспрерывно тянущиеся бесцветные, 

бессмысленные облака. «Тебя ждет ве-

ликий понедельник!» Хорошо сказано, 

но воскресенье никогда не кончится.

79 кг
золота можно 
было получить 
из руды, которая 
пошла на 
морское дно

ДМИТРИЙ ЛАТЫПОВ
ВЛАДИВОСТОК

При выходе из порта Киран Ха-

баровского края 22 сентября по-

шла ко дну баржа «СБ-14» с рудой 

с высоким содержанием золота 

(18,5 г/т). Баржа с большим пере-

грузом перевернулась на подхо-

де к судну, которое должно было 

транспортировать груз в Охотск. 

Человеческих жертв не было, и 

инцидент замяли. Хотя знаю-

щие люди говорят, что именно 

на таких баржах-призраках, без 

надлежащих документов и гру-

женых под завязку, транспорти-

руют левую руду нелегальные 

золотодобытчики. 

Спустя месяц ЧП повторилось 

уже как трагедия. После выхода 

из порта Киран пропал сухогруз 

«Амурская», который шел с тем 

же сырьем в Охотск. По данным 

Дальневосточной транспортной 

прокуратуры, на борту было 700 

тонн руды. По предварительной 

информации, это судно также 

шло с большим перегрузом, 

что в штормовом осеннем море 

вполне могло спровоцировать 

трагедию. На борту находилось 

девять членов экипажа, их судь-

ба неизвестна.

В этой истории много бе-

лых пятен. Гендиректор ООО 

«Морпорт» Евгений Селезнев 

– арендонаниматель су хо-

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

После изгнания из Думы Генна-

дия Гудкова и «добровольного» 

ухода единоросса Алексея Кны-

шова их коллеги всерьез задума-

лись над проблемой, как сочетать 

выборную должность и владение 

собственным бизнесом.

Как-то так сложилось, что в на-

ших законодательных органах 

заседают сплошь небедные люди, 

у которых имеются приличные 

активы в виде предприятий и 

ценных бумаг. Для соблюдения 

политеса большинство из депута-

тов, как правило, переписывают 

эти активы на жен или детей. Но 

надо иметь очень богатую фан-

тазию, чтобы представить себе 

человека, который реально бы 

отдал свой заводик в распоря-

жение родственника и даже не 

интересовался семейными вече-

рами, как идут дела на «родном» 

предприятии.

На днях вице-спикер Сове-

та Федерации Юрий Воробьев 

предложил создать специаль-

ную трастовую компанию, куда 

бы народные избранники, да и 

крупные чиновники, передавали 

свои активы на время работы в 

парламенте и в органах власти – 

своего рода камера хранения для 

капиталов.

•ЧП•

В Охотском море терпит катастрофу второе 

судно с драгоценной рудой. Прокуратура на-

чала расследование. Скорее всего, виноваты 

не грабители, а воротилы нелегального золо-

того бизнеса.

•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Судя по последним идеям, народные 

избранники в нашем парламенте за-

нялись если не чисткой своих рядов, 

то улучшением собственного имиджа.

Дикий Восток
груза «Амурская» – сообщил, 

что судно приписано к порту 

Николаевск-на-Амуре. Вроде бы 

именно через этот порт оформ-

лялись договоры, при этом суд-

но работало на одну из «дочек» 

горнорудной компании «По-

лиметалл». Ясно, что капитан 

никогда не решится на опасный 

рейс и нарушение безопасности 

без приказа, но такие приказы, 

как правило, документально не 

оформляются...

Истинный маршрут «Амур-

ской» пока неизвестен. Уста-

новлена только последняя от-

правная точка – порт Киран, где 

руду в трюмы погрузили с бар-

жи. Так как теплоход совершал 

левый рейс, то маловероятно, 

что были соблюдены все необ-

ходимые процедуры по иссле-

дованию пригодности груза к 

морской транспортировке, что 

капитан получил от грузоот-

правителя положенную декла-

рацию о транспортных харак-

теристиках навалочного груза 

и сертификат о транспортных 

характеристиках груза. «Амур-

ская» вышла в бушующее море 

под сильным дождем. При от-

крытом хранении руда набира-

ет влагу. И велика вероятность, 

что под ударами волн произо-

шло стремительное смещение 

груза и мгновенное опрокиды-

вание судна. 

Сколько все это стоит? При 

условии переработки руды, ко-

торую везли баржа и сухогруз, 

можно было получить соответ-

ственно 66 и 13 кг золота. Это 

примерно 125 млн рублей, не 

считая стоимости самих судов. 

Ну а человеческие жизни, конеч-

но, бесценны.  Т

Не прячьте ваши денежки 
по банкам и углам

А большей частью ключи глава 

«Роснефти» Игорь Сечин и гу-

бернатор края Валерий Зеренков 

торжественно вручили местным 

нефтяникам.

Да, здесь все взаимосвязано. 

Заключая в минувшем году со-

глашение о сотрудничестве с пра-

вительством Ставропольского 

края, «Роснефть» думала не толь-

ко о своем участии в социально 

значимых проектах. Компания 

очень заинтересована в дальней-

шем развитии нефтедобычи на 

Ставрополье, а для этого требу-

ются хорошие специалисты. Да 

не перекати-поле, а свои, доморо-

щенные, надолго связывающие 

жизнь с работой в отрасли. И в 

этом отношении капитальный 

ремонт в нефтекумской школе, 

проведенный при поддержке 

«Роснефти», можно считать пря-

мыми инвестициями в будущее. 

Что подтверждается и цифрами: 

в прошлом году 60% выпускни-

ков профильного класса школы 

№3 стали студентами нефтяных 

вузов страны.

Думается, этот показатель 

еще вырастет. Профильные 

классы (их теперь два) – это 

углубленное изучение химии, 

физики, математики и информа-

тики, им в этих стенах уделяется 

особое внимание. А во всей шко-

ле заменили коммуникации, от-

реставрировали кровлю и фасад, 

сменили окна, обновили сто-

ловую, спортивный и актовый 

залы...

Для жителей края все эти но-

воселья очень важны, поскольку 

отвечают самым насущным за-

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

– Александр Евгеньевич, почему 

многие данные медицинской стати-

стики не публикуются? Они засекре-

чены? Во всем мире эти материалы 

открыты. А у нас до минувшего по-

недельника Росстат в ежемесячных 

докладах сообщал данные по смерт-

•ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ•

Глава Федеральной службы государственной 

статистики Александр Суринов, отвечая на во-

прос «Труда», регулярно публикующего острые 

материалы по проблемам здравоохранения, 

пообещал рассекретить «закрытые» цифры.

Сечин держит слово

«Теперь мы все это откроем...»
ности только от пяти основных 

болезней, и лишь на днях была 

впервые обнародована более под-

робная сводка. Но опять-таки без 

таких заболеваний, как диабет, 

нефрит, цирроз печени…

– Международная классифи-

кация болезней содержит около 

10 тысяч причин смерти, – ска-

зал, отвечая на наш вопрос, руко-

водитель статистической служ-

бы. – Мы публикуем в нашем 

демографическом ежегоднике 

данные о смертности, называя 

50 причин. Сейчас разрабаты-

вается список, включающий 300 

причин. Но, к сожалению, вы-

яснилось, что мы даем возмож-

ность получать такую инфор-

мацию только министерствам 

и ведомствам. Считаю, что это 

неправильно. Поэтому мы от-

кроем в ближайшее время эти 

300 причин смертности в стране. 

Никакой тут секретности нет, 

абсолютно никакой.

Что касается 10 тысяч причин, 

то сейчас мы уже технологически 

подготовили доступ к базе микро-

данных. При этом, безусловно, 

тайна персональных данных не 

должна быть нарушена. Если мы 

откроем доступ к огромной базе 

микроданных, у исследователей 

появится возможность группи-

ровать материалы. Подчеркну: 

это ответственность Росстата, а 

не Минздрава, потому что имен-

но мы получаем информацию из 

загсов, обрабатываем ее...

Таков был ответ Александра 

Суринова. По-моему, очень чет-

кая и деловая реакция высокопо-

ставленного чиновника на запрос 

прессы. Он понимает, что журна-

листов, как, впрочем, и других спе-

циалистов, одолевает не праздное 

любопытство, а стремление до-

копаться до сути острейших про-

блем, связанных со здоровьем на-

ших граждан. Это давно поняли в 

США, Европе, Японии, а у нас такая 

информация пряталась под разны-

ми грифами. Спасибо нынешнему 

руководителю Росстата, решив-

шему покончить с такой, прямо 

скажем, дрянной традицией. Т

с. 1

просам. Для власти – что здеш-

ней, что в Москве – это серьез-

ный тест на состоятельность. 

Урок: обещания должны вы-

полняться – и тогда не будет «Бо-

лотных». Да и для экономистов, 

привычно рассуждающих о те-

кущем моменте, этот мало заме-

ченный эпизод в жизни страны 

дает пищу для ума. Когда в по-

следнее время все чаще и громче 

звучат заклинания либералов 

о необходимости быстро прове-

сти вторую волну приватизации 

и распродать крупнейшие госу-

дарственные компании «эффек-

тивным частникам», есть повод 

задать себе вопрос: а в этом слу-

чае социальные обязательства 

имели бы шанс на выполнение? 

Или первыми бы пали в борьбе 

за «эффективность»? Т

В принципе идея не так плоха. 

Во многих странах есть практи-

ка, когда состоятельный человек, 

приходя на госслужбу, передает 

свои активы в управление. Однако 

там речь идет об обычной част-

ной трастовой компании. В нашем 

же случае речь идет о компании 

государственной. А если активы 

депутата будут находиться у госу-

дарства, то о какой политической 

независимости этого депутата 

можно говорить? Если власти в 

любую минуту могут обрубить 

его бизнес под самый корень...

С другой стороны, нести свои 

денежки в частный трастовый 

фонд найдется мало желающих. 

Понятие «трастовый» произошло 

от английского слова trust – «до-

верие». А вот с доверием-то в оте-

чественном бизнесе как раз очень 

серьезная напряженка. Все по-

нимают, что с любой компанией 

в условиях нашего уникального 

рынка может произойти все что 

угодно.

Наверное, именно поэтому 

и появилось это экзотическое 

предложение. Эксперты уже на-

звали его утопией, хотя бы пото-

му, что оно требует массивных 

изменений в законодательстве – 

трастовые структуры у нас никак 

не регулируются законом. Есть 

много и других «но».

Любопытно другое: обсуждая 

это предложение и ситуацию с 

депутатским богатством, никто 

из экспертов даже мысли не до-

пускал, что среди слуг народа мо-

жет оказаться человек без круп-

ной собственности. Видимо, это 

считается верхом неприличия. 

Ну действительно, что бедному 

человеку делать во власти? Т
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ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

В Нефтекумске 

у Игоря Сечина 

появилось 

много 

знакомых.

Реализация социальных 
проектов будет продолжаться 
как здесь, так и в других 
регионах, заявил Игорь Сечин 
в Нефтекумске
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АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

П
ерспективы захватывающие. «К 2015 

году Россия должна прорваться 

в число мировых лидеров наноин-

дустрии», – обещает Чубайс. На язы-

ке цифр это означает, что в 2015 году 

российская наноиндустрия должна зара-

ботать 900 млрд рублей.

Много это или мало? Как сказать… 

Буквально на днях наш Минздрав пред-

ложил к 2015 году повысить налоги и ак-

цизные сборы на табачную индустрию 

до 1 трлн рублей – то есть на 100 млрд 

больше. А это всего лишь вредный дым…

Впрочем, сам Анатолий Чубайс не за-

махивается даже на 900 млрд. Из этой 

суммы лишь 300 млрд рублей обязано 

создать «Роснано», а еще 600 млрд должны 

возникнуть независимо от нее. Но в отчет-

ности все будет совокупно. Получается, 

здесь важно не только как самим работать, 

но и как считать.

Но если говорить о сегодняшних успе-

хах, то они растут: в 2010 году при участии 

«Роснано» произведено нанопродукции 

на 1 млрд рублей, в 2011-м – на 11 млрд, 

а прогнозная цифра на нынешний год – 

20–25 млрд. В работе более сотни про-

ектов, и это лишь начало, уверен Чубайс.

Друзья и сотрудники о нем говорят: 

«Этим человеком движет миссия». Не че-

столюбие и ориентированность на карьеру. 

Не трудоголизм. Но именно миссия, ко-

торую он «ощущает как некий контракт 

с Господом Богом». Кстати, для полноты 

Миссия выполнима. Но неверна
За пять лет существования российская наноиндустрия не вышла из стадии 
стартапа, но «Роснано» Анатолия Чубайса уже меняет стратегию

•В ФОКУСЕ•

За пять лет Российская корпорация нанотехнологий 

успела реорганизоваться в открытое акционерное 

общество «Роснано» со 100-процентным госучасти-

ем. А до конца года 10% акций будут проданы сто-

ронним инвесторам, в связи с чем глава «Роснано» 

Анатолий Чубайс рассказал общественности об успе-

хах и перспективах компании. Попробуем перевести 

все это на русский язык.

ощущений Анатолий Борисович даже со-

брался слетать в космос. Но сегодня мис-

сия Чубайса – сделать из «Роснано» луч-

шую в мире бизнес-компанию. Лучшую 

по всем параметрам.

Для этого – и в связи с ожидающим-

ся приходом сторонних акционеров – 

в «Роснано» идет интенсивная чистка: 

сокращение подразделений, «которые 

избыточны в акционерном обществе», 

пересмотр бюджета с сокращением за-

трат всех видов. В цифрах это выглядит 

так: с начала 2012 года уволено 72 че-

ловека, парк служебных авто сокращен 

впятеро (!), управленческие расходы 

в целом – на треть.

Что называется, давно пора! Еще до ак-

ционирования госкорпорации ее попро-

бовал проверить один из подкомитетов 

Госдумы – и очень удивился соотношению 

численности сотрудников и проинвести-

рованных проектов. Ибо в США, в венчур-

ной индустрии Силиконовой долины на 

каждого сотрудника приходится несколь-

ко проектов, а в «Роснано» – наоборот. 

«В Роснано около 700 штатных сотрудни-

ков, и на один проект приходится почти 

десяток, – возмущался глава подкомитета 

Госдумы Алексей Багаряков (ныне первый 

вице-губернатор Свердловской области). – 

Логика «Роснано» проста: «Чем дольше мы 

живем, тем дольше тратим государствен-

ные деньги. У нас есть высокая зарплата, 

офисы, статус, служебные автомобили, 

близость к власти».

Депутаты требовали навести порядок, 

говорили, что в госкорпорации крайне 

усложнен и затянут до полутора-двух 

лет процесс получения финансирования 

для перспективных идей – главное, для 

чего создавалось «Роснано». При этом 

многие одобренные проекты не имеют 

никакого отношения к нанотехнологиям. 

Но критику не слышали и не слушали. 

И лишь теперь, когда на горизонте 

замаячила перспектива прихода всего 

лишь 10% сторонних акционеров и неза-

висимых директоров, ситуация начала 

меняться. «Я хорошо представляю себе, 

что требования частных инвесторов к ме-

неджменту, в том числе к председателю 

правления, будут гораздо более жесткими, 

чем требования государства», – говорит 

Чубайс. И называет направления будущей 

критики: «Первое – характер нашего порт-

феля. Он должен быть высокоэффектив-

ным, но таковым пока еще, к сожалению, 

не является. Второй блок – это наши соб-

ственные затраты. Они у нас неконкурен-

тоспособны по отношению к глобальным 

лидерам в этой сфере».

В перспективе Анатолий Чубайс видит 

«Роснано» частной компанией на 49% или 

даже больше – если государство позволит. 

А потому его главная забота – перевод ком-

пании на бизнес-принципы наибольшей 

прибыльности. «Мы не собираемся фи-

нансировать неэффективные проекты, – 

говорит председатель правления. – В то же 

время те проекты, которые мы собираемся 

финансировать, мы будем финансировать 

на бизнес-условиях».

Звучит красиво и очень по-западному, 

где умеют считать каждый цент. Но в Рос-

сии при наличии талантливого, креатив-

ного народа пока отсутствует разветвлен-

ная инфраструктура, готовая подхватить 

интересную и перспективную идею. 

Оправданна ли в наших условиях такая 

жесткая деловитость? И не затем ли «Рос-

нано» создано государством и на бюджет-

ные деньги, чтобы создавать инноваци-

онную индустрию сверху – в условиях 

неготовности к ней немалой части стра-

ны и общества?

Кстати, в Японии, по словам Анатолия 

Чубайса, три года назад была создана 

структура, подобная «Роснано» – Innovative 

Network Corporation of Japan. «Просто 

один в один, – говорит глава «Роснано». – 

Им дали 10 млрд долларов с задачей ин-

вестировать в инновационные бизнесы. 

Как и у нас, возврат важен, но главное – 

чтобы для Японии было выгодно…»

Может быть, и России больше подходит 

«японский путь»? Т

«У старых 

грехов – 

длинные тени». 

Агата Кристи.

900
млрд рублей 
должна 
заработать 
в 2015 году 
российская 
наноиндустрия

«Роснефть»
подписала 25-летний контракт с «Интер РАО» 

на поставку газа на общую сумму 80 млрд долларов 

Китай
провел первые успешные испытания нового 

истребителя пятого поколения J-31 («Цзянь-31»)
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ДМИТРИЙ БЫКОВ

ПИСАТЕЛЬ

– Народному единству мешает 
отсутствие общей цели. К тому 
же многие наши со граждане 
вынуждены не столько жить, 
сколько выжи вать, а в таких 
условиях гово рить о единстве 
не слишком уместно.

АНАТОЛИЙ ВАССЕРМАН

ПОЛИТИЧЕСКИЙ КОНСУЛЬТАНТ

– Единению мешает жизнь, 
в которой у каждого из нас 
есть свои интересы и свои 
предпочтения. В полной мере 
единство проявляется, только 
когда народом осознается 
единая цель – настолько 
большая, чтобы ради нее 
можно было временно забыть 
о разделяющих факторах.

КОНСТАНТИН КРЫЛОВ

ПУБЛИЦИСТ

– Прежде всего не хватает 
спаянности самого русского 
этноса. Недостает национа-
лизма в хорошем смысле 
этого слова. Единство невоз-
можно и там, где наблюдается 
серьезный разрыв между бо-

гатыми и бедными, между про-
сто гражданами и властью.

ИВАН СУРАЕВ

МУЗЫКАНТ

– Люди поделены на сотни 
анклавов, говорить о едином 
народе практически невоз-
можно. В современной России 
нормальный человек блуждает 
между богачами и люмпенами, 
интеллигенцией и быдлом – 
попробуй в таких блужданиях 
отыскать золотую середину!

СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЦОВ

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ ОТ КПРФ

– Только 5% населения об-
ладает более чем третью на-
циональных богатств страны. 
При таком распределении 
достояния нельзя говорить 
о единстве. Кстати, и 400 лет 
назад народ сплотился 
не только в боевых поряд-
ках – здесь важнее позднее 
созванный собор. Он поста-
новил изъять у интервентов 
и их сторонников наворован-
ную землю. Тогда, в частности 
за счет этих мер, и было до-
стигнуто народное единство.

Что мешает народному единству?
С 2005 года в России введен праздник – День народного 

единства. Он отмечается 4 ноября. А что есть народное 

единство сегодня и что мешает нам всем объединить 

свои помыслы?

ВОПРОС «ТРУДА»

Сочинские бабушки и дедушки больше не сидят у своих 

домов на лавочках. Они активно осваивают виртуаль-

ное пространство. Недавно здесь состоялся первый 

выпуск слушателей программ «Бабушка-онлайн» 

и «Дедушка-онлайн». 

В течение полутора месяцев студенты-волонтеры 

бесплатно обучали слушателей пенсионного возрас-

та навыкам общения в социальных сетях, использо-

вания информационных сервисов, в частности сай-

та «Госуслуги». 

«С удовольствием пошел на занятия. Очень все понра-

вилось, педагоги хорошие, толково и доступно объясня-

ют. Я начал писать свою родословную и понял, что без ин-

тернета провожусь с ней целую вечность. Теперь вот 

купил ноутбук, подключил интернет, так что работа пой-

дет быстрее», – рассказывает самый старший участник 

программы 87-летний Анатолий Кашубин. 

На следующие курсы компьютерной грамотности 

в Сочи уже выстроилась солидная очередь. Заявки 

на обучение подали 250 человек. Занятия будут про-

ходить, как и прежде, на базе межрегиональной обще-

ственной организации «Ассоциация ветеранов, инва-

лидов и пенсионеров». Бесплатный доступ в интернет 

обеспечит национальный оператор связи «Ростелеком». 

Программы «Бабушка-онлайн» и «Дедушка-онлайн» 

являются победителями всероссийского конкурса 

«Связь поколений», были удостоены национальной пре-

мии в области развития общественных связей в соци-

альной сфере. До конца 2012 года в рамках программы 

планируется открыть подобные центры компьютерной 

грамотности в 45 регионах России.

ЕКАТЕРИНА ПОГОНЦЕВА

СОЧИ

Завалинка онлайн

СЮЖЕТЫ

В Республике Саха (Якутия), занимающей одно из пер-
вых мест в России по алкоголизации населения, пред-
ложены радикальные методы борьбы с зеленым змием. 
Правительство республики подготовило проект закона 
«О трезвости», полностью запрещающий производство 
и розничную продажу любых видов алкоголя.

Подобные инициативы полностью соответствуют 
федеральному законодательству, по которому регио-
нальные власти имеют право налагать определенные 
ограничения на продажу алкоголя вплоть до введения 
сухого закона.

В первой главе нового якутского законопроекта 
разъясняется, что трезвость – это «естественное 
от рождения состояние человека» и «норма жизни». 
Помимо полного запрета на продажу алкоголя документ 
предполагает введение собриологии (наука о трезвости 
как норме жизни) в программу обучения – начиная 
с дошкольного и заканчивая высшим профессиональ-
ным образованием. Кроме того, изучение собриоло-
гии должно вестись в бюджетных и государственных 
учреждениях. В окончательном варианте законопро-
екта будут учтены предложения, поступившие от жите-
лей республики.

Сегодня, по данным Росстата, на каждого жителя Яку-
тии, включая детей и стариков, приходится около литра 
чистого спирта в месяц. После того как летом 2012 года 
было введено ограничение на время продажи алкоголя, 
официальная продажа водки сократилась на 8%.

Согласно данным официальной статистики по-
требления, пьют в Якутии примерно столько же, 
а  то и меньше, чем в остальной России. В среднем 
по РФ потребление чистого алкоголя составляет 
сегодня 13,5–14 литров на человека в год (еще три 
года назад эта цифра зашкаливала за 18 литров). 
Такое количество чистого спирта содержат около 
60 полулитровых бутылок водки или 500–600 банок 
пива такой же вместимости.

FILE-RF.RU

Якутский метод 
отрезвления

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

Министр связи и массовых ком-

муникаций Николай Никифо-

ров в начале октября подписал 

приказ о создании экспертного 

совета по развитию IТ-отрасли 

и назначил его председателем 

своего заместителя Марка Шму-

левича. 

Ведущую роль в новом орга-

не будут играть компаньоны 

из Runa Capital. Помимо само-

го старшего партнера фонда 

Runa Capital Сергея Белоусо-

ва в совет вошли его коллеги 

по Runa: Александр Галицкий 

(Almaz Capital, Сколково и др.), 

Руслан Фазлыев (гендиректор 

портфельной Ecwid), Павел Ер-

шов (вице-президент Parallels) и 

Александр Тормасов (профессор 

кафедры информатики родного 

для Белоусова МФТИ).

Такое предпочтение коман-

де Сергея Белоусова со стороны 

Николая Никифорова и Мар-

ка Шмулевича не случайно. 

Именно Белоусов познакомил 

Шмулевича с Николаем Ники-

форовым, когда тот еще работал 

министром информатизации 

и связи Татарстана. Как при-

знавался Белоусов в интервью, 

«честно говоря, мы не хотели 

отпускать на госслужбу такого 

высококлассного специалиста, 

как Марк, но Николай Никифо-

ров – самый позитивный чинов-

ник, на мой взгляд, который у 

нас сейчас есть».

Чем будут заниматься пози-

тивный чиновник, его не менее, 

надо думать, позитивный зам, 

Сергей Белоусов предельно от-

кровенно объяснил в одном из 

своих интервью: «Есть еще три 

специфические области, кото-

рые в ближайшем будущем ждет 

бурная автоматизация: образо-

вание, здравоохранение и гос-

сектор». Поскольку образование 

и здравоохранение в основной 

своей части – это тоже госсектор, 

то понятна ставка Белоусова на 

связь с чиновниками: это залог 

успешного будущего бизнеса.

Своих жизненных принци-

пов, которые пришлись по душе 

министру Никифорову, госпо-

дин Белоусов также не скрыва-

ет. Единственная правильная 

стратегия в бизнесе стартапов, 

поясняет Белоусов, – «захватить 

одну нишу, получить с нее всю 

возможную прибыль, затем идти 

в соседние, а затем на широкий 

рынок. Стартап, не знающий 

нишу, не имеющий фокуса, 

обязательно проиграет. И как 

выбрать эту нишу? Выиграть 

можно только там, где у вас есть 

нечестное преимущество».

Что ж, язык не поворачивает-

ся назвать дружбу с министром 

и его замом и контроль над 

экспертным советом честным 

преимуществом. Зато вполне 

логично сравнить Минкомсвя-

зи под руководством Николая 

Никифорова с типичным биз-

нес-стартапом. 

К примеру, как сообщают 

«Известия», молодой министр 

хочет увеличить свою заработ-

ную плату в 10 раз с нынешних 

240 тысяч «чистых» руб лей в ме-

сяц до 2,5 млн рублей. Это почти 

в два с половиной раза больше 

зарплаты Барака Обамы. А в по-

правках в законодательство для 

ограничения доступа к сайтам 

с деструктивной информацией 

Минком связи сделало суще-

ственные послабления в инте-

ресах американского интер-

нет-гиганта Google, тем самым 

поставив его в привилегирован-

ное положение на российском 

рынке интернет-услуг, отмечает 

старший аналитик ИК «Риком-

Траст» Владислав Жуковский.

Судя по набранным темпам, 

Никифорову, Шмулевичу, Бело-

усову и их компаньонам впол-

не удастся превратить свое не-

честное преимущество если не в 

миллиарды, то в сотни миллио-

нов долларов. Процесс уже по-

шел. Например, в Москву вслед 

за Никифоровым перебрался 

из Казани его давний  партнер, 

владелец «Барс Груп» Тимур Ах-

меров. На решениях «Барс Груп» 

благодаря помощи Никифорова 

работают татарстанская респуб-

ликанская система бюджетно-

го учета и отчетности, система 

оценки эффективности муници-

пального управления, система 

«Электронный детсад». Ряд прог-

раммных продуктов компании 

рекомендован Минкомсвязи 

России к тиражированию в рам-

ках мероприятия «Электронный 

регион» и для использования в 

электронных правительствах 

субъектов РФ и электронных 

муниципалитетах.

Н о  с а м ы е  п р и б ы л ь н ы е 

IТ-проекты нового главы Мин-

комсвязи еще впереди, иначе 

обладающий феноменальным 

бизнес-чутьем Сергей Белоусов 

не появился бы совсем рядом с 

Николаем Никифоровым. Т  

Глава Минкомсвязи выбрал проверенных друзей
•КАДРЫ•

В экспертном совете по раз-

витию IT-отрасли при Мин-

комсвязи ведущую роль будут 

играть компаньоны из Runa 

Capital.
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Главные проблемы подмосковных лесов –
захламленность, стихийные свалки бытовых и строительных отходов, очаги костров и следы так называемого отдыха на природе в виде 

разбросанных бутылок, банок и остатков еды, считает губернатор Московской области Сергей Шойгу
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•ПОДМОСКОВНОЕ 
ОБОЗРЕНИЕ•

В минувшую среду, 31 октября, 

губернатор Московской обла-

сти Сергей Шойгу с деловым ви-

зитом прибыл в подмосковный 

Егорьевск. Целью его визита 

стало проведение совещания 

на тему «Санитарное состояние 

лесов Московской области и 

меры их оздоровления».  

ЕЛЕНА ВОЛКОВА

Р
абочая поездка началась с 

посещения деревообрабаты-

вающего предприятия ООО 

«Кроношпан» в Егорьевском 

районе. На сегодняшний 

день группа «Кроношпан» – это 

28 самостоятельных предпри-

ятий, действующих в 24 странах 

мира. Ежегодно заводы компании 

производят и продают продукции 

почти на 3 млрд евро, и основная 

часть этой суммы приходится на 

продажи в восточной и централь-

ной части Европы.

В России единственный завод 

«Кроношпан» – производитель 

МДФ-плиты появился в 2002 году 

на территории Московской об-

ласти. В 2004 году им была вы-

пущена первая плита МДФ, а с 

2005 года МДФ «Кроношпан» рос-

сийского производства вы шли 

на рынки страны и завоевали 

доверие пользователей.

Генеральный директор пред-

приятия А.Е. Курбаншо ознако-

мил губернатора с продукцией 

завода и обратил его внимание на 

то, что «Кроношпан» специали-

зируется на переработке низко-

пробной древесины, второсорт-

ного сырья, опилок, щепы, что 

является своего рода санитарной 

помощью лесному комитету. 

Сергею Шойгу продемонстри-

ровали формалиновую станцию, 

автоматическую линию произ-

водства и прочее оборудование 

цехов «Кроношпана».  

Запланированное совеща-

ние состоялось в Егорьевском 

дворце спорта, на нем присут-

ствовали вице-губернатор Мо-

сковской области Р.Х. Цаликов, 

руководитель администрации 

губернатора Московской обла-

сти Ю.Э. Садовенко, заместитель 

председателя правительства Мо-

сковской области Д.А. Куракин, 

председатель Комитета лесного 

хозяйства Московской области 

Е.С. Трунов, заместитель руково-

дителя Федерального агентства 

лесного хозяйства Н.С. Кротов, 

заместитель директора по на-

учной и инновационной работе 

ФБУ «ВНИИЛМ» Б.М. Большаков.

Заседание началось со вступи-

тельного слова губернатора Мо-

сковской области Сергей Шойгу. 

Он обозначил основные пробле-

мы лесов: «Захламленность, сти-

хийные свалки бытовых и строи-

тельных отходов, очаги костров 

и следы так называемого отдыха 

на природе в виде разбросанных 

бутылок, банок и остатков еды – 

такова сегодняшняя картина 

многих лесов». Губернатор от-

метил, что сдерживающим об-

стоятельством при наведении 

порядка в областных лесах яв-

ляется отсутствие межевания 

и кадастрового учета большей 

части земель лесного фонда. 

Губернатор потребовал от кол-

лег озвучить отчеты о проделан-

ной работе и назвать возможные 

пути решения обозначенных про-

блем, после чего передал слово 

председателю Комитета лесного 

хозяйства Московской области 

Е.С. Трунову. Докладчик обозна-

чил следующие причины нынеш-

него состояния лесов Московской 

области: массовая гибель лесов 

от вредителей, последствий 

пожаров 2010 года, жесткие и 

необоснованные ограничения 

инфраструктурного и техноло-

гического развития территории 

Московской области в зеленых 

и лесопарковых зонах, низкая 

доходность лесного хозяйства; 

самозахваты земель лесного фон-

да; неэффективный контроль за 

переводом лесных земель в земли 

иных категорий. 

Трунов заметил, что законода-

тельством, регламентирующим 

процедуру реализации, не уста-

новлено лицо, ответственное за 

сохранность древесины до мо-

мента ее реализации, не регу-

лируется порядок дальнейшего 

применения древесины. В связи 

с этим необходимо определить 

в качестве собственника древе-

сины, полученной при использо-

вании лесов, расположенных на 

землях лесного фонда, в соответ-

ствии со статьями 43–46 ЛК РФ, 

субъект Российской Федерации. 

На что Сергей Шойгу возразил: 

«Евгений Сергеевич, я по вашей 

просьбе специально пошел к пре-

зиденту, и он решил эту пробле-

му именно так, как вам это было 

необходимо. Президент пошел 

вам навстречу. Его указ был на-

правлен в правительство. И что 

же? Дело за вами… теперь вам 

нужно выписать только распо-

ряжение, маленькую бумажку». 

Трунов оправдал проволочку тем, 

что президент подписал указ в 

отношении древесины после са-

нитарных вырубок, а не вырубок 

вдоль линейных объектов. Но 

губернатор настоял на том, что 

обращение к президенту охваты-

вало оба варианта, и попросил  

продолжить выступление не в 

ключе бюрократического флера, 

а адекватно складывающейся си-

туации. 

Следующими докладчиками 

были заместитель руководи-

теля Федерального агентства 

лесного хозяйства Н.С. Кротов 

и заместитель директора по на-

учной и инновационной работе 

ФБУ «ВНИИЛМ». Б.М Больша-

ков. Последний заметил, что в 

Московской области увеличи-

вается количество приспеваю-

щих и спелых деревьев до такой 

степени, что леса начинают рас-

падаться. (Спелые и приспеваю-

щие деревья наиболее уязвимы 

для болезней и распространения 

вредителей.) Разрешено делать 

вырубки 730 тысяч кубометров 

леса, хотя ежегодный прирост 

деревьев восполняет тот объем, 

который нуждается в вырубке, 

и составляет 7 млн кубометров. 

Также он предложил пути реше-

ния задачи выгодной реализа-

ции леса. Он сообщил, что есть 

четыре деревообрабатывающих 

предприятия, которые работают 

с низкокачественной древеси-

ной. Это «Кроношпан», мебель-

ный комбинат «Шатура», заводы 

в Сергиевом Посаде и Электро-

горске. Вырубки леса за про-

шлый год составляли 3 млн ку-

бометров, из них всего 5% лесов 

Московской области. Хотя пер-

спектива этих предприятий на 

ближайшее время такова, что им 

понадобится по меньшей мере 

10 млн кубометров сырья. 

В своем заключительном слове 

губернатор Московской области 

позволил себе достаточно резко 

высказаться по поводу сложив-

шейся ситуации: «Уважаемые 

коллеги, что мы имеем в сухом 

остатке? Будем рассуждать без 

красивых таблиц, анализируя 

факты. Мы даем леса в аренду ре-

креационному фонду, но плата за 

эту аренду мизерна. Рачительный 

хозяин либо повысит требование 

к плате, либо не будет продавать. 

Следовательно, мы с вами плохие 

хозяева. Правильно? Правильно. 

Значит, мы с вами должны либо 

перестать давать леса в аренду, 

либо поднять плату. Вторая часть. 

По данным Агентства лесного 

хозяйства РФ, мы должны – за-

метьте, не «можем», а «должны» – 

вырубать 7 млн кубометров леса 

в год, для этого на будущий год 

запланировано проектирование 

и строительство семи заводов по 

переработке древесины. В следу-

ющем году будет открыт первый 

завод, а до 2014-го будут постро-

ены все семь. Далее, нам с вами 

известно, что предприятие «Кро-

ношпан», на котором мы сегодня 

побывали, получает сырье из от-

даленных регионов нашей стра-

ны, транспортируемое за сотни 

километров. У нас есть что прода-

вать, есть кому продавать, но мы 

этого не делаем. Следовательно, 

мы еще раз плохие хозяева. Пра-

вильно? Правильно. Следующий 

вопрос – к нашей науке, от пред-

ставителя которой мы услышали 

замечательный доклад. Вы пред-

лагаете замечательные пути ре-

шения проблем. Почему же этого 

нельзя было сделать раньше? На-

прашивается вывод, что вы не со-

бирались ничего делать. Я не хочу 

дальше погружаться в критику, 

скажу только, что сегодня есть 

все условия, чтобы исправить эту 

ситуацию. Станем же рачитель-

ными хозяевами». 

Далее Сергей Шойгу критич-

но высказался по поводу рабо-

ты Комитета лесного хозяйства 

Московской области, в частно-

сти Е.С. Трунова. Шойгу произ-

вел приблизительные подсчеты 

необходимых объемов вырубки 

леса и выяснил, что средств на это 

выделено предостаточно, а вот 

результаты в разы меньше того, 

что должно быть. В год нужно вы-

рубать до 7 млн кубометров леса, 

на необходимые цифры Комитет 

лесного хозяйства планировал 

выйти только в 2014–2015 годах, 

но губернатора не устроили та-

кие темпы. Сергей Шойгу потре-

бовал регулярно отчитываться о 

проделанной работе и называть 

ответственных лиц пофамильно. 

В комментариях журналистам  

заместитель председателя пра-

вительства Московской области 

Д.А. Куракин отметил: «Губерна-

тор дал нам жесткие поручения, 

которые мы, вне всякого сомне-

ния,  выполним». Т

Лесу найдут рачительных хозяев 
Егорьевск стал лобным местом, на котором решалась судьба лесов Московской области – «легких» Москвы

•ПЕРСПЕКТИВА•

На стратегической сессии в прави-

тельстве Москвы, где обсуждалась 

ситуация в энергокомплексе столицы, 

руководитель ОАО «ОЭК» Павел Ливин-

ский рассказал об уникальном проекте 

по увеличению мощностей 

городских сетей.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Решить проблему подключения новых по-

требителей из-за запертых мощностей на 

питающих центрах столицы можно, счи-

тают в «Объединенной энергетической 

компании». Для этого на смену перегру-

женным и устаревшим сетям напряже-

нием 10 кВ должны прийти новые сети 

20 кВ. «Мы уже ведем проектные работы 

и до 2017 года  планируем завершить стро-

ительство масштабного энергетического 

опорного кольца, которое позволит пере-

давать в два раза больше мощности по рас-

пределительным сетям, чем сейчас», – за-

явил Павел Ливинский и подчеркнул, что 

подобного проекта в России еще не было.

Умные сети
Новые сети будут применяться как в рай-

онах Москвы с плотной жилой и обще-

ственно-деловой застройкой, так и на 

вновь присоединяемых к городу терри-

ториях. При строительстве опорной сети 

20 кВ ОЭК будет внедрять технологии, 

присущие так называемым интеллекту-

альным сетям (smart grid) с автомати-

зированными удаленными системами 

контроля и учета рабочих процессов. Они 

позволят значительно увеличить про-

пускную способность сетей и повысить 

маневренность городской энергосисте-

мы. В итоге могут существенно сокра-

титься сроки подключения потребителей 

и количество строящихся подстанций.

В результате реализации этой про-

граммы не только город получит больше 

электроэнергии, но и снизятся расходы 

на прокладку кабельных сетей. По срав-

нению с нынешней стоимостью цена про-

кладки упадет на 40%.

По словам руководства ОЭК, это лишь 

один из проектов компании по сокра-

щению издержек и повышению эффек-

тивности столичной энергосистемы. 

«Мы экономим ресурсы и снижаем поте-

ри электроэнергии за счет оптимизации 

схем и режимов работы электросетевого 

оборудования, введения автоматизиро-

ванной системы учета электроэнергии», – 

рассказал Павел Ливинский. 

Для повышения энергоэффективности 

ОАО «ОЭК» модернизирует инженерные 

системы (освещения, отопления и водо-

снабжения) на своих объектах с использо-

ванием современного энергосберегающе-

го оборудования и строго контролирует 

объемы потребляемых ресурсов. Новое 

оборудование (высокоточные приборы 

учета, современное программное обе-

спечение, GPRS-связь) позволит значи-

тельно улучшить процессы измерения, 

хранения, сбора и обработки данных. 

Энергетики смогут проанализировать 

результаты измерения, быстро выявить 

очаг потерь и устранить неполадки. 

Для этого запущен отдельный проект 

по созданию автоматизированной ин-

формационно-измерительной системы 

коммерческого учета электрической 

энергии (АИИС КУЭ). Проект рассчитан 

до 2014 года. За это время ОЭК плани-

рует внедрить новую систему учета на 

2432 подстанциях распределительных 

сетей и 7 питающих центрах.

Самостоятельная компания
На совещании представители мэрии и 

региональной энергетической комиссии 

(РЭК) одобрили проекты компании и вы-

соко оценили ее вклад в развитие энерго-

системы столицы. «На сегодняшний день 

ОАО «ОЭК» – это 20% всего рынка транс-

порта электроэнергии Москвы, – пояснил 

журналистам первый заместитель пред-

седателя Региональной энергетической 

комиссии Москвы Павел Гребцов. – Мы ви-

В столице появится новое 
энергетическое кольцо
Умные сети ОЭК будут мощнее в два раза

дим, что в столице появился серьезный 

конкурент МОЭСК, а значит, будет почва 

для создания комфортных условий потре-

бителям энергии. Уже стали упрощаться 

процедуры технического подсоединения 

для жилых домов, социальных объектов, 

бизнеса. Элементы конкуренции ведут 

к снижению цены за услуги, и город мо-

жет это только приветствовать. На стра-

тегической сессии мы отметили высокую 

готовность компании к ликвидации ава-

рийных ситуаций, совместную работу дис-

петчерских и аварийных служб. Обсудили 

дальнейшее развитие сети, в том числе 

элементы синергии инвестиционных про-

ектов МОЭСК и ОЭК».

«Мы не впервые проводим стратеги-

ческие сессии, где оцениваем уровень и 

перспективы развития крупнейших энер-

гокомпаний, работающих в городе, – ска-

зал Андрей Шаронов, заместитель мэра 

в правительстве Москвы по вопросам 

экономической политики. – Но к ОЭК от-

ношение особенно серьезное, поскольку 

ее создало правительство Москвы и се-

годня город остается единственным ак-

ционером компании. Но если раньше она 

владела электросетевым имуществом, 

передаваемым Москвой в уставной ка-

питал, и не оказывала услугу по передаче 

и техническому присоединению, то чуть 

более года назад ОЭК стала самостоятель-

ной операционной компанией, активно 

подключает потребителей и занимает на 

столичном рынке передачи электроэнер-

гии стабильное второе место».

По словам Андрея Шаронова, страте-

гическая координация и эффективное 

взаимодействие правительства Москвы 

и ОЭК – залог успешного развития энер-

гетики в столице. Это должно обеспечить 

доступность качественной сетевой инф-

раструктуры для потребителей и сни-

жение финансовых и временных затрат 

бизнеса на подключение к электрическим 

сетям и, как следствие, рост предприни-

мательства и развитие промышленной, 

торговой, транспортной и социальной 

инфраструктуры в столице. Т

10 тыс.
километров кабельных ли-
ний электропередачи об-
служивает в столице ОЭК

1,3 млн
физических лиц и 
15 тысяч организаций – 
клиенты компании
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 Код территории Код кредитной организации (филиала)
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   регистрационный номер (/ порядковый номер)
 45293554000 00032537 1027700132195 1481 044525225

БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС

(публикуемая форма)

на 1 октября 2012 года

Кредитной организации: Открытое акционерное общество «Сбербанк России»

ОАО «Сбербанк России»

Почтовый адрес: 117997, г.Москва, ул.Вавилова, 19

Код формы по ОКУД 0409806
Квартальная (Годовая)

тыс. руб.
Номер Наименование статьи Данные  Данные на
строки  на отчетную соответствующую 
  дату отчетную дату
   прошлого года
1 2 3 4
 I. АКТИВЫ
1 Денежные средства 493 617 072  323 841 861 
2 Средства кредитных организаций 
 в Центральном банке Российской Федерации 139 097 838  168 804 512 
2.1 Обязательные резервы 115 848 228  89 550 381 
3 Средства в кредитных организациях 66 500 587  120 633 515 
4 Финансовые активы, оцениваемые по справедливой стоимости 
 через прибыль или убыток 84 709 409  21 258 371 
5 Чистая ссудная задолженность 9 154 284 539  6 703 351 463 
6 Чистые вложения в ценные бумаги и другие финансовые активы, 
 имеющиеся в наличии для продажи 1 424 536 681  1 143 969 653 
6.1 Инвестиции в дочерние и зависимые организации 276 102 467  94 876 199 
7 Чистые вложения в ценные бумаги, удерживаемые до погашения 374 515 740  405 166 286 
8 Основные средства, нематериальные активы 
 и материальные запасы 399 077 336  333 729 614 
9 Прочие активы 127 775 438  110 429 677 
10 Всего активов 12 264 114 640  9 331 184 952 
II ПАССИВЫ
11 Кредиты, депозиты и прочие средства 
 Центрального банка Российской Федерации 990 547 828  305 000 000 
12 Средства кредитных организаций 467 179 691  340 371 866 
13 Средства клиентов, не являющихся кредитными организациями 8 816 136 494  7 220 363 706 
13.1 Вклады физических лиц 5 817 782 429  5 052 538 835 
14 Финансовые обязательства, оцениваемые 
 по справедливой стоимости через прибыль или убыток 17 094 435  0 
15 Выпущенные долговые обязательства 250 171 758  74 328 107 
16 Прочие обязательства 144 408 866  129 144 985 
17 Резервы на возможные потери по условным обязательствам 
 кредитного характера, прочим возможным потерям 
 и операциям с резидентами офшорных зон 24 461 409  26 959 225 
18 Всего обязательств 10 710 000 481  8 096 167 889 
III ИСТОЧНИКИ СОБСТВЕННЫХ СРЕДСТВ 
19 Средства акционеров (участников) 67 760 844  67 760 844 
20 Собственные акции (доли), выкупленные у акционеров (участников) 0  0 
21 Эмиссионный доход 228 054 226  228 054 226 
22 Резервный фонд 3 527 429  3 527 429 
23 Переоценка по справедливой стоимости ценных бумаг, 
 имеющихся в наличии для продажи 5 227 785  -32 369 475 
24 Переоценка основных средств 85 064 900  81 688 543 
25 Нераспределенная прибыль (непокрытые убытки) прошлых лет 895 189 695  632 047 318 
26 Неиспользованная прибыль (убыток) за отчетный период 269 289 280  254 308 178 
27 Всего источников собственных средств 1 554 114 159  1 235 017 063 
IV ВНЕБАЛАНСОВЫЕ  ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
28 Безотзывные обязательства кредитной организации 2 456 225 947  1 818 461 139 
29 Выданные кредитной организацией гарантии и поручительства 853 652 220  442 666 077 
30 Условные обязательства некредитного характера 2 239 166  7 902 493 

По строке 4 «Финансовые активы, оцениваемые по справедливой стоимости через прибыль или убыток» и по строке 14 
«Финансовые обязательства, оцениваемые по справедливой стоимости через прибыль или убыток» не указана информация 
по производным финансовым инструментам по состоянию на 01 октября 2011 года в связи с отсутствием учета таких операций 
до 01.01.2012.
Президент, Председатель Правления ОАО «Сбербанк России» Г.О. Греф ______________
 (Ф.И.О.) (подпись)
Главный бухгалтер Сбербанка России –   

Место печатидиректор Управления бухгалтерского учета
и отчетности ОАО «Сбербанк России» А.В. Кружалов ______________
 (Ф.И.О.) (подпись)
«26» октября 2012 года
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ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ

(публикуемая форма)

за 9 месяцев 2012 года

Кредитной организации: Открытое акционерное общество «Сбербанк России»

ОАО «Сбербанк России»

Почтовый адрес: 117997, г.Москва, ул.Вавилова, 19

Код формы по ОКУД 0409807 
Квартальная (Годовая)

тыс. руб.
Номер Наименование статьи Данные Данные за
строки  за отчетный соответствующий
  период период 
   прошлого года
1 2 3 4
1 Процентные доходы, всего, 791 405 159  601 790 458
 в том числе: 
1.1 От размещения средств в кредитных организациях 6 223 339  6 511 351 
1.2 От ссуд, предоставленных клиентам, 
 не являющимся кредитными организациями 710 302 146  519 774 228 
1.3 От оказания услуг по финансовой аренде (лизингу) 0  0 
1.4 От вложений в ценные бумаги 74 879 674  75 504 879 
2 Процентные расходы, всего, 281 514 111  192 702 976
 в том числе: 
2.1 По привлеченным средствам кредитных организаций 48 051 985  17 776 066 
2.2 По привлеченным средствам клиентов, 
 не являющихся кредитными организациями 228 214 936  172 214 209 
2.3 По выпущенным долговым обязательствам 5 247 190  2 712 701 
3 Чистые процентные доходы (отрицательная процентная маржа) 509 891 048  409 087 482 
4 Изменение резерва на возможные потери по ссудам, 
 ссудной и приравненной к ней задолженности, средствам, 
 размещенным на корреспондентских счетах, 
 а также начисленным процентным доходам, всего,  -16 149 935  18 130 885 
 в том числе:

1 2 3 4
4.1 Изменение резерва на возможные потери 
 по начисленным процентным доходам -426 299  313 769 
5 Чистые процентные доходы (отрицательная процентная маржа) 
 после создания резерва на возможные потери 493 741 113  427 218 367 
6 Чистые доходы от операций с финансовыми активами, 
 оцениваемыми по справедливой стоимости через прибыль или убыток 8 585 009  -1 532 099 
7 Чистые доходы от операций с ценными бумагами, 
 имеющимися в наличии для продажи 2 843 780  7 333 703 
8 Чистые доходы от операций с ценными бумагами, 
 удерживаемыми до погашения -928  -10 958 
9 Чистые доходы от операций с иностранной валютой -331 008  11 208 044 
10 Чистые доходы от переоценки иностранной валюты 3 763 470  2 396 991 
11 Доходы от участия в капитале других юридических лиц 3 451 339  3 216 687 
12 Комиссионные доходы 112 710 104  94 985 404 
13 Комиссионные расходы 9 397 082  5 447 084 
14 Изменение резерва на возможные потери по ценным бумагам, 
 имеющимся в наличии для продажи 61 800  -27 597 
15 Изменение резерва на возможные потери по ценным бумагам, 
 удерживаемым до погашения 787 157  591 754 
16 Изменение резерва по прочим потерям -1 550 422  -2 799 898 
17 Прочие операционные доходы 9 442 501  9 443 330 
18 Чистые доходы (расходы) 624 106 833  546 576 644 
19 Операционные расходы 269 178 997  215 868 903 
20 Прибыль (убыток) до налогообложения 354 927 836  330 707 741 
21 Начисленные (уплаченные) налоги 85 638 556  76 399 563 
22 Прибыль (убыток) после налогообложения 269 289 280  254 308 178 
23 Выплаты из прибыли после налогообложения, всего, 0  0
 в том числе: 
23.1 Распределение между акционерами (участниками) в виде дивидендов 0  0 
23.2 Отчисления на формирование и пополнение резервного фонда 0  0 
24 Неиспользованная прибыль (убыток) за отчетный период 269 289 280  254 308 178 

Президент, Председатель Правления ОАО «Сбербанк России» Г.О. Греф ______________
 (Ф.И.О.) (подпись)
Главный бухгалтер Сбербанка России –   

Место печатидиректор Управления бухгалтерского учета
и отчетности ОАО «Сбербанк России» А.В. Кружалов ______________
 (Ф.И.О.) (подпись)
«26» октября 2012 года

Банковская отчетность

 Код территории Код кредитной организации (филиала)
 по ОКАТО По ОКПО основной государственный регистрационный номер БИК
   регистрационный номер (/ порядковый номер)
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ОТЧЕТ ОБ УРОВНЕ ДОСТАТОЧНОСТИ КАПИТАЛА, 

ВЕЛИЧИНЕ РЕЗЕРВОВ НА ПОКРЫТИЕ СОМНИТЕЛЬНЫХ ССУД И ИНЫХ АКТИВОВ 

(публикуемая форма)

по состоянию на 1 октября 2012 года

Кредитной организации: Открытое акционерное общество «Сбербанк России»

ОАО «Сбербанк России»

Почтовый адрес: 117997, г.Москва, ул.Вавилова, 19

Код формы по ОКУД 0409808 
Квартальная (Годовая)

Номер Наименование показателя Данные Прирост (+)/ Данные
строки  на начало снижение (-) на отчетную
  отчетного за отчетный дату
  года период
1 2 3 4 5
1 Собственные средства (капитал) (тыс. руб.), всего,  1 515 779 758  30 884 870  1 546 664 628
 в том числе: 
1.1 Уставный капитал кредитной организации,  67 760 844  0  67 760 844
 в том числе: 
1.1.1 Номинальная стоимость 
 зарегистрированных обыкновенных акций (долей) 64 760 844  0  64 760 844 
1.1.2 Номинальная стоимость 
 зарегистрированных привилегированных акций 3 000 000  0  3 000 000 
1.2 Собственные акции (доли), 
 выкупленные у акционеров (участников) 0  0  0 
1.3 Эмиссионный доход 228 054 226  0  228 054 226 
1.4 Резервный фонд кредитной организации 3 527 429  0  3 527 429 
1.5 Финансовый результат деятельности, 
 принимаемый в расчет собственных средств (капитала): 931 394 889  210 858 089  1 142 252 978 
1.5.1 прошлых лет 633 468 145  262 931 027  896 399 172 
1.5.2 отчетного года 297 926 744  x 245 853 806 
1.6 Нематериальные активы 2 555 334  929 650  3 484 984 
1.7 Субординированный кредит 
 (займ, депозит, облигационный займ) 300 000 000  0  300 000 000 
1.8 Источники (часть источников) дополнительного капитала, 
 для формирования которых инвесторами 
 использованы ненадлежащие активы 0  0  0 
2 Нормативное значение достаточности 
 собственных средств (капитала), (процентов) 10,0  x 10,0 
3 Фактическое значение достаточности 
 собственных средств (капитала), (процентов) 15,0  x 12,0 
4 Фактически сформированные резервы 
 на возможные потери (тыс. руб.), всего, 677 852 802  -2 909 171  674 943 631
 в том числе: 
4.1 по ссудам, ссудной и приравненной к ней задолженности 634 257 009  -2 789 688  631 467 321 
4.2 по иным активам, по которым существует риск 
 понесения потерь, и прочим потерям 17 290 126  1 724 776  19 014 902 
4.3 по условным обязательствам кредитного характера, 
 отраженным на внебалансовых счетах, и срочным сделкам 26 242 586  -1 866 817  24 375 769 
4.4 под операции с резидентами офшорных зон 63 081  22 558  85 639

Раздел «Справочно»:
1. Формирование (доначисление) резерва на возможные потери по ссудам, 
ссудной и приравненной к ней задолженности в отчетном периоде (тыс. руб.), всего 222 626 158
в том числе вследствие:
1.1. выдачи новых ссуд 88 087 438 
1.2. изменения качества ссуд 112 221 165
1.3. изменения официального курса иностранной валюты по отношению к рублю,
установленного Банком России 0
1.4. иных причин 22 317 555
2. Восстановление (уменьшение) резерва на возможные потери по ссудам, 
ссудной и приравненной к ней задолженности в отчетном периоде (тыс. руб.), всего 225 415 846
в том числе вследствие:
2.1. списания безнадежных ссуд 18 849 677
2.2. погашения ссуд 163 086 099
2.3. изменения качества ссуд 30 138 933
2.4. изменения официального курса иностранной валюты по отношению к рублю,
установленного Банком России 952 756
2.5 иных причин 12 388 381
Президент, Председатель Правления ОАО «Сбербанк России» Г.О. Греф ______________
 (Ф.И.О.) (подпись)
Главный бухгалтер Сбербанка России –   

Место печатидиректор Управления бухгалтерского учета
и отчетности ОАО «Сбербанк России» А.В. Кружалов ______________
 (Ф.И.О.) (подпись)
«26» октября 2012 года
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Ральф – второстепенный персо-
наж старой, еще восьмибитной 
компьютерной игры, и ему надо-
ело находиться в тени главного 
героя Феликса, который всегда 
появляется, чтобы исправить 
аховую ситуацию. После 30 лет 
добросовестной работы злоде-
ем Ральф больше не хочет быть 
плохим и решает отправиться в 
путешествие по играм разных 
жанров, чтобы доказать: и он 
умеет не только разрушать. 

Сюжет «Ральфа» Ричу Муру 
подсказал его давний друг и 
коллега Джон Лассетер, пригла-
сив четыре года назад на студию 
«Дисней» для развития некото-
рых накопившихся идей. Одна 
из них, лежавшая на полке к то-
му моменту уже в течение года, 
и заключалась в использовании 
персонажей видеоигр. А как 
признался Мур корреспонденту 
«Труда» (мы встретились в отеле 
Four Seasons в Беверли-Хиллз), 
он очень любит видеоигры: «Я 
стал думать: у персонажей ви-
деоигр нет свободы воли, они 
выполняют одну и ту же работу 
снова и снова, каждый день. 
Каково им это? И что будет, если 
один из таких героев разочару-
ется в своем деле и станет ис-
кать себя в других играх?»

По ходу дела пришли кон-
кретные постановочные реше-
ния. Например, наделить Вани-
лопу с ее конфетным личиком 
хриплым голосом оторвы, ведь 
она должна стать настоящей бо-
евой подругой Ральфа. А Король 
конфет похож на классического 

голливудского комика первой 
половины ХХ века Эда Вина, 
которого знают прежде всего по 
роли смешливого дяди Альберта 
из фильма «Мэри Поппинс».

Предметом особой заботы 
режиссера была реакция буду-
щих маленьких зрителей: «Когда 
я делал этот фильм, то беспоко-
ился о том, чтобы не напугать 
детей. Сам не люблю фильмы 
ужасов и не думаю, что кто-либо 
из создателей кино имеет право 
разбивать зрителю сердце, да 
еще забыть собрать вместе его 
осколки. Подобный стресс еще 
может заставить взрослых пере-

осмыслить свои ценности, но 
детям он совершенно противо-
показан. Я и браться не стану за 
фильм, если в сценарии плохой 
конец. Помню, как мы с сыном-
подростком пошли в кино, где 
перед началом сеанса нам пока-
зали трейлер фильма Рональда 
Эммериха «2012» о конце света. 
Землетрясения, цунами и извер-
жения вулканов выглядели очень 
убедительными. Но я увидел, как 
мой сын вжался в кресло от ис-
пуга. Такое я не приемлю».

Конечно, наш разговор кос-
нулся и «Симпсонов», где режис-
сером нескольких серий был Рич 
Мур. Этот сериал нередко крити-
куют за показ далеко не идилли-
ческой семейной жизни. Но Мур 
убежден, что лента выполняет 
поставленную перед ней задачу 
– рассказывает истории, по-
знавательные как для взрослых, 
так и для детей. Вообще кино, по-
нятное всем от мала до велика, – 
идеал Мура. «Я не представляю, 
как можно классифицировать 
фильмы по возрастам, – говорит 
он. – Всегда найдется кто-то, кто 
скажет, что это слишком рано 
смотреть ребенку, а вот то че-
ресчур пикантно для него. Не ис-
ключаю, что найдутся критики и 
на «Ральфа», как нашлись они на 
«Симпсонов». Просто родителям 
не надо забывать: на них лежит 
главная ответственность за то, 
что смотрят их чада, и это им ре-
шать – будут ли они показывать 
своим детям тот или иной фильм». 

Когда я спросила Рича, 
знаком ли он с советской и рос-

сийской анимацией, известной 
своей добротой, он ответил: «К 
сожалению, нет. Хотя, конечно, 
слышал о том, что она на очень 
высоком уровне. Говорят, в 
России любят мультфильмы ки-
ностудии DreamWorks за то, что 
они смешные. Но мне кажется, 
что зрители, впитавшие в себя 
великую русскую культуру, с удо-
вольствием посмотрят и дисне-
евского «Ральфа», где смешное 
сочетается с грустным, как это 
часто случается в жизни. Т

ГАЛЯ ГАЛКИНА,

США, ДЛЯ «ТРУДА»

В российском прокате – диснеевский мультфильм 

«Ральф» Рича Мура, режиссера телесериалов «Симп-

соны» и «Футурама». Корреспонденту «Труда» поста-

новщик признался, что ни в коем случае не стал бы 

делать фильм, который способен напугать ребенка.

«Ральф» – смешной 
и грустный. 
Как сама жизнь

ПРОКАТ

«Мы живем в царстве 
количества»
Песни-шедевры появляются, считает Александр Скляр, мы их просто 
не замечаем

жет смело претендовать на зва-

ние артхаусного шедевра. Среди 

них, например, нашумевшая в 

Каннах религиозная драма зна-

менитого румына Кристиана 

Мунджу «За холмами», острая 

социальная притча «Барбара» в 

постановке лауреата Берлинского 

фестиваля Кристиана Петцольда, 

объехавшая полмира философ-

ская элегия Василия Сигарева 

«Жить», ставшая одним из хитов 

«Киношока» изящная трагико-

медия «Опекун» Зазы Урушадзе, 

неканоническая экранизация 

«Преступления и наказания» До-

стоевского в трактовке Дарежана 

Омирбаева из Казахстана, нако-

нец, уже упоминавшаяся военная 

драма «В тумане» по повести выда-

ющегося белорусского писателя 

тальных лент, конкурс фильмов 

национальных киношкол. Вдо-

бавок пройдут большие ретро-

спективы японца Нагисы Осимы, 

литовца Шарунаса Бартаса, слова-

ка Штефана Угера. Под рубрикой 

«Мастер-класс» будут показаны 

фильмы корифеев мирового экра-

на Нури Бильге Джейлана, Леоса 

Каракса, братьев Дарденн, Аки 

Каурисмяки, Роберта Остлунда…

Всего в Минске будет показа-

но порядка 150 фильмов. Так что 

гостям и участникам фестиваля 

скучать точно не придется. Т

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

На сегодняшний день «Листопад» 

не гонится за премьерными пока-

зами, что стало бичом для многих 

фестивалей класса А: хорошего 

кино, как и сладких пряников, 

по традиции не хватает на всех. 

«Листопад» берет другим: тща-

тельно отобранной программой, в 

которой соревнуются качествен-

ные, штучной выделки авторские 

фильмы из стран СНГ, Грузии, 

Балтии, Центральной и Восточ-

ной Европы, уже получившие 

признание у себя на родине, а то 

и далеко за ее пределами.

Так, в основном конкурсе, со-

стоящем из 13 картин, собраны 

ленты, каждая из которых мо-

Василя Быкова, завоевавшая приз 

ФИПРЕССИ в Каннах и главный 

приз на фестивале «Зеркало» име-

ни Андрея Тарковского.

Судить эти и другие картины 

основного конкурса будет боль-

шое жюри под председательством 

уже всемирно известного Андрея 

Звягинцева и международное 

жюри кинопрессы, в котором 

российскую кинокритику пред-

ставляет обозреватель «Труда». 

Кроме основного конкурса в 

Минске пройдет также конкурс 

молодого кино, конкурс докумен-

Рич Мур, режиссер:
Я не представляю, как можно классифицировать фильмы по возрастам. Всегда найдется кто-то, 

кто скажет, что это слишком рано смотреть ребенку, а вот то чересчур пикантно для него

Ноябрь, пора «Листопада»

•НАЧИСТОТУ•

В недалеком прошлом слова 

«авторитетный» и «интеллигент-

ный» были в России антони-

мами. Но музыканта Алексан-

дра Ф. Скляра трудно оценить 

иначе, кроме как именно этими 

двумя прилагательными. Скляр 

не в первый уже раз возвраща-

ется к творчеству Александpа 

Вертинского, записав альбом 

его песен «Русское солнце», ко-

торый представит в понедель-

ник в Доме музыки. Что стало 

хорошим поводом поговорить 

о недооцененных талантах про-

шлого и настоящего.

КОНСТАНТИН БАКАНОВ

Н
е отп ускает вас Вер -
т и нс к и й, А лекс а н д р 
Феликсович!
– И, думаю, не отпустит. 

Хотя пластинок, скорее 

всего, больше не будет. Но воз-

вращаться к нему концертно я 

хочу и дальше. Раньше я соизме-

рял свой возраст с живущим Вы-

соцким, то есть думал о том, что 

делал Высоцкий в моем возрасте, 

какие песни он писал. Когда мне 

исполнилось 43, дальше уже не 

мог соизмерять, потому что даль-

ше Высоцкого не было. И следую-

щим соизмерителем для меня стал 

Вертинский. Это очень важное 

совпадение: 54 года – а именно 

столько мне сейчас – Вертинскому 

исполнилось, когда он вернулся в 

СССР. И именно сейчас выходит 

пластинка. И теперь я буду все вре-

мя себя с ним соизмерять.

– Опасное соизмерение и ана-
логия! Хотя бы потому, что 
Вертинскому по приезде в Со-
ветский Союз разрешили испол-
нять только около трети песен, 
остальные запретили.
– Да, вы правы. Но мне кажется, что 

большая часть оставшегося у него 

репертуара – это и была та наибо-

лее важная часть, которую он хотел 

петь. Думаю, были такие ситуации, 

когда он мог исполнять и песни, не 

вошедшие в разрешенный список. 

Ну не могли все его концерты от-

следить по всей стране! А концер-

тов за этот период у него было под 

3 тысячи. Думаю, были концертные 

администраторы, которые могли 

ему подсказывать: мол, Александр 

Николаевич, сегодня поосторож-

нее, у нас проверка. А где-то наобо-

рот: если вы хотите сегодня что-то 

исполнить, пожалуйста!

– Вы, мне кажется, восполняете 
сейчас то, что Александр Нико-
лаевич недополучил при жиз-
ни. Думаю, нет другого такого 

перед собой фигуру крупного ар-

тиста и понимаешь, что его нужно 

бы ретранслировать, то, конечно, 

нельзя проходить мимо этого. Но 

все это должно в конечном ито-

ге служить написанию твоих 

собственных песен. Никогда вся 

музыка не может быть написана. 

Музыка – это как океан. Океан 

никогда не будет пройден чело-

веком. Он всегда будет новым, 

сколько бы раз ты ни выходил 

на его берег. Песня – это часть 

океана музыки, причем одна из 

важнейших частей, потому что 

голос – это самый магический из 

всех инструментов.

– Неужели песня сейчас не мель-
чает?

– Она мельчает только по-

тому, что ее больше ста-

ло. Мы живем в царстве 

количества. И в этом ко-

личестве просто меньше 

замечаем реальные ше-

девры, они тонут в этой лавине. 

Но на самом деле их столько же, 

сколько было 10, 20, 30 и 40 лет на-

зад, когда сочинил ты, допустим, 

«Yesterday» и всем было понятно, 

что это шедевр.

– Но отношение к музыке по-
менялось, кажется, быстрее, 
чем прочая жизнь. На знаме-
нитой «Горбушке» теперь нет 
музыки – только холодильники 
и телевизоры. Музыкальные 
магазины, если вы их найде-
те, стали похожи на антиквар-
ные. Музыка ушла в интернет. 
А те несколько десятков чело-
век, которым еще интересно 
меняться винилом, на той же 
«Горбушке» пытаются сделать 
ностальгическую аллею славы 
и музей рок-н-ролла.
– Это не может не огорчать, но 

опять-таки напомню про царство 

количества. Пластинка – винил, а 

теперь уже и CD – превратилась в 

артефакт. Ее приобретаешь толь-

ко тогда, когда это действительно 

тебе дорого и близко. В этом есть 

что-то, что тебе передает энерге-

тику любимого артиста. А в файле 

вообще ничего нет, он безликий. 

Поэтому мы, артисты, все еще пы-

таемся выпускать альбомы хотя 

бы мизерным тиражом. Это то, 

что я могу вам вручить, передав 

маленькую часть моей души. Но, 

с другой стороны, как обстояло 

дело во времена, когда музыки 

не только не было на носителях – 

она даже нотами не записывалась? 

Ведь нотная запись – достаточно 

недавнее явление, а до того музыка 

передавалась от сказителя к ска-

зителю. Может быть, мы живем в 

переходную эру, когда опять ста-

нет важно присутствие зрителя на 

концерте? Ведь только так переда-

ются живые переживания. Т

•ФЕСТИВАЛЬ•

Сегодня в Минске конкурсным фильмом Сергея Лозницы «В ту-

мане» открывается фестиваль «Листопад» – набирающий силу 

и влияние международный киносмотр, который в последние 

несколько лет, с появлением новой команды отборщиков, ак-

тивно претендует на то, чтобы к своему скорому 20-летию вой-

ти в пул самых престижных фестивалей мира.

артиста прошлого, которым бы 
кто-то из наших современников 
занимался так, как вы Вертин-

ским. На ум приходит только 
тот же Высоцкий, которым 
увлекается Лепс. Но у Лепса, 

кажется, только два альбома с 
песнями Высоцкого...
– Мне на ум приходит еще Гарик 

Сукачев, который, по-моему, 

все активнее осваивает Высоц-

кого. Естественно, очень по-

гариковски. 

– Интересно, что Высоцкий тоже 
сполна получил народную лю-
бовь, но недополучил офици-
ального признания.
– Похожая, конечно, ситуация. 

Его если кто и любил из властей 

предержащих, то очень втайне. 

А как только нужно было разре-

шить включить его песни в тот 

или иной фильм, вдруг сразу на-

чинали осторожничать. И сколько 

у него нереализованных песен, а 

сколько, видимо, недонаписан-

ных! А сколько нервов на это 

угроблено – что, скорее всего, и 

укоротило его жизнь. И жизнь 

Вертинского, кстати, тоже – та 

же работа на износ. У Вертинско-

го, конечно, концерты были офи-

циальные, но условия его туров 

можно было сравнить с каторж-

ными: добираться до городов на 

неотапливаемых поездах, жить 

в гостиницах порой без воды, пи-

таться неизвестно чем – это были 

голодные годы.

– Говорят, что все великие песни 
уже написаны, теперь остается 
только их перепевать, ретран-
слировать. Согласны?
– Думаю, что если ты видишь 

Может быть, мы живем в переходную 
эру, когда опять станет важно 
присутствие зрителя на концерте? 
Ведь только так передаются живые 
переживания

В главном конкурсе минского кинофестиваля – фильм «Жить» 

российского режиссера Василия Сигарева.

Ф
О

ТО
 K

IN
O

P
O

IS
K

.R
U

Ф
О

ТО
 K

IN
O

P
O

IS
K

.R
U

Ф
О

ТО
 И

ТА
Р

-Т
А

С
С



СПОРТАРЕНА | 7www.trud.ru | 2 ноября | 2012 | ТРУД

Генеральный 
директор
Александр Соколов

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
П. Абаренов, Г. Агишева, 
С. Бирюков, Е. Гончарова, 
Ю. Ряжский (заместитель 
главного редактора), 
Е. Салина, С. Фролов, 
А. Цицинов 
(ответственный секретарь), 
В. Щуров (заместитель 
главного редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»
Издатель 
ООО «Газета Труд»

Редакция
ООО «Газета Труд»
Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Люди дела», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» печатаются 
на коммерческой основе. 
За содержание рекламных 
материалов редакция 
ответственности не несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 
Адрес ООО «Газета Труд»:
Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 
Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Отдел рекламы:
(495) 692-65-57 
E'mail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:
(495) 221A58-18
E'mail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Владивосток, Воронеж, Иркутск, 
Кишинев, Краснодар, Красноярск, 
Минеральные Воды, Москва, 
СанктAПетербург, Саратов
Уфа, Челябинск

Отпечатано в ОАО 
«Издательский дом «Красная звезда»
123007, г. Москва, 
Хорошевское шоссе, дом 38 

Индекс: 10220, 10225 
Общий тираж 220 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru
Срок подписания в печать: 21.00
Номер подписан: 21.00
Зак. № 5071

По горизонтали: 5. Лунная ва-
люта из сказки про Незнайку. 
9. «Байрон с русской душой». 
11. «Зеленый оазис» мегаполи-
са. 12. «Бах мирового джаза». 
13. Растение, чьи листы индейцы 
в давние времена накладывали 
на раны, чтобы утолить боль. 
16. Живой шлейф. 17. Лобо-
вая атака. 18. «Талантливый 
мистер», сыгранный Мэттом 
Деймоном. 19. Самовар в ваго-
не. 23. Момент истины для вла-
дельцев лотерейных билетов. 
24. Вместительность бензобака. 
27. В 1889 году американцы 
пышно отметили столетие со дня 
его инаугурации. 28. Направлен-
ный отрезок. 30. Город воинской 
славы в Подмосковье. 31. Жи-
тель лавры.

По вертикали: 1. Куда сибиряки 
за орехами ходят? 2. «Елочка» 
из области сантехники. 3. Са-
кральный рисунок у буддистов. 
4. Еврейское тушеное кушанье 
из мяса с овощами. 6. Дух духов. 
7. Минная ловушка. 8. Топливо 
домны. 10. Ярчайшая звезда 

Лиры. 14. Из какого города при-
езжает наш футбольный клуб 
«Балтика»? 15. «Золотая ария» из 
репертуара Лучано Паваротти. 
20. Молочная элита. 21. Плоть 
бутылки. 22. Телевизионный 
прапорщик с лицом Дмитрия 
Нагиева. 25. Простейший из-
вестный обществу рычаг для 
управления социальными им-
пульсами. 26. Кто помог Иисусу 
Христу донести крест до Голго-
фы? 29. Какая часть быка может 
стать сосудом для питья?

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 31 октября

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

(СТР. 183)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ«ПРЕССА 

РОССИИ» (СТР. 171)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 

ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220 10265
10225 32068

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Александр Радулов:
«Личную статистику я должен 
подчинить командной»

П
обеждая со счетом 3:0 по 
итогам двух периодов, 
ваша команда за послед-
ние 20 минут собственно-
ручно отдала победу, про-

пустив от «Кузни» пять шайб. 
Что произошло?
– Вышли на третий период него-

товыми – вот и вся причина. До 

этого играли в принципе неплохо, 

доминировали над соперником 

и уверенно вели в счете. В таких 

матчах просто не имеем права 

растрачивать преимущество, 

это непозволительно. Тем более 

выступая перед своими болель-

щиками… Позор всем нам, ни в 

какие ворота не лезет. Обязатель-

но будем работать и разбираться, 

как это произошло.

– Вероятно, особенно досадно 
это поражение для Ильи Брыз-
галова, который по-прежнему 

не может обрести себя в воро-
тах ЦСКА…
– Да и другому голкиперу – Игорю 

Проскурякову – тоже важно было 

отыграть на ноль. Обвинять их 

в какой-то из шайб было бы не-

правильно и некорректно. Мы все 

одна команда и пропускаем все 

вместе, а не только вратарь. 

– Возможно, провал ЦСКА свя-
зан с психологическими про-
блемами в коллективе?
– Я бы не стал так утверждать, ре-

бята старались, никто не говорит, 

что опустили руки и перестали 

играть. Просто сбились, утрати-

ли свою игру, которая приносила 

результат на протяжении первых 

двух периодов, перестали выпол-

нять тренерскую установку. Ког-

да играешь правильно, приходит 

результат. Это доказано многи-

ми поколениями хоккеистов, не 

нужно изобретать велосипед. 

Игроки это понимают, мы не 

маленькие. При всем уважении 

к сопернику, проиграли сами.

– Особенно если учесть, что 
класс игроков «Кузни» гораздо 
ниже, чем у ваших партне-
ров…
– Ну, это все-таки пре-

увеличение. Кон-

тинентальная 

лига доволь-

но сильная, 

она посто-

янно про-

грессирует. 

И аутсайдеров 

у нас уже нет. «Металлург» зани-

мает высокую позицию в таблице 

своей конференции, является од-

ной из лучших команд по забитым 

шайбам. Это далеко не слабый со-

ЦСКА в этом сезоне должен побеждать
перник, они хорошо обучены. И 

сегодня это доказали, достойно 

боролись и заслужили победу, по-

тому что матч в хоккее состоит из 

60 минут. Да, они забивали толь-

ко в одном периоде, но им этого 

хватило. 

– Но ведь ЦСКА привлекает 
звезд мирового уровня, а за 
Новокузнецк играет доморо-
щенная молодежь.
– У них свой принцип комплекто-

вания, на что 

они имеют 

п о л н о е 

п р а в о . 

Значит, 

система клуба построена так, 

чтобы растить талантливую мо-

лодежь. Главное, что такой подход 

дает результат.

– Между тем вы снова пополни-
ли свой бомбардирский счет, и 
теперь с 29 баллами лидируете 
по системе «гол+пас». Ложка 
меда в бочке дегтя?
– Честно говоря, большого удов-

летворения личная статистика 

мне не приносит. ЦСКА в этом 

сезоне должен много 

побеждать и уве-

ренно двигаться 

по дистанции «ре-

гулярки». Но пока 

до лидеров нам 

далековато. Зна-

чит, настало время подчинить 

личную статистику командной. 

– Как вам судейство в нынеш-
нем первенстве?
– Не наше дело рассуждать о том, 

как отработал арбитр, должен он 

был назначать буллит в какой-то 

момент или нет. Если ЦСКА ста-

вит перед собой серьезные задачи, 

мы должны выходить на лед и не 

обращать внимания на внешние 

факторы. Нужно самим диктовать 

свою волю сопернику и заранее 

решать вопрос о победителе. А 

вместо этого мы получаем гол в 

свои ворота, даря сопернику на-

дежду. Затем сразу же пропускаем 

второй – и словно комок покатил-

ся… Все же понятно, все очевидно, 

при чем здесь судья?

Павел Дацюк: 
«В армии раньше приходит 

Рождество»

П
авел, последний 
свой матч ЦСКА 
сыграл очень не-
ровно. 3:5 после 
3:0 – чем объяс-

ните такие «качели»?
– Много подарков де-

лали сопернику – это 

и предопределило ре-

зультат. Подумалось: 

наверное, в армии рань-

ше приходит Рождество. 

Вот и мы почувствовали 

рождественский дух 

и доста ли подар-

ки… Шучу. На са-

мом деле, ника-

кого духа нет, 

а только обида 

от того, что 

п лохо  с ы-

грали.

– В чем вас превзошел сопер-
ник?
– Как ни странно, только в жела-

нии. Почему так произошло? Вы-

ясняем внутри команды, говорим 

с тренерами. Я имею в виду даже 

не третий период. В нем игра осо-

бо не отличалась, просто ошибок 

с нашей стороны стало еще боль-

ше, а так-то они были и раньше.

– То есть вы еще в победных 
периодах почувствовали, что 
что-то происходит не так?
– Да. Еще после первой смены в 

матче. Мы плохо начали, и сразу 

стало ясно, что предстоит еще 

одна сложная игра.

– До этого вы победили «Си-
бирь» – 4:2. Даже успешные с 
точки зрения результата игры 
получаются сложными?
– Именно. Даже когда выигрыва-

ем, делаем это не очень уверенно. 

По-моему, это все видят. Не могу 

сказать, что ЦСКА уже набрал 

ход. Но в любом случае, лучше 

выиграть хоть как-нибудь, чем 

проиграть.

– Сегодня вы снова выйдете на 
лед стадиона ЦСКА. Как вам 
играется на домашней арене, 
как оцените посещаемость?
– Арена приятная, я уже привык 

к ней. А болельщиков на трибу-

нах, конечно, хотелось бы видеть 

больше. Даже не знаю, почему их 

так мало. Видимо, дело в том, что 

Москва – большой мегаполис, и 

у болельщиков есть выбор. Они 

могут пойти и на футбол, и на хок-

кей, и в театр, а могут побыть с 

семьей и отдохнуть дома. Но все 

же хотелось бы выступать перед 

полными трибунами. Т

•ХОККЕЙ•

Сегодня главный возмутитель 

спокойствия Континентальной 

лиги ЦСКА принимает на своей 

площадке хабаровский «Амур» 

в рамках очередного тура 

регулярного чемпионата. Не 

далее как прошлый домашний 

матч армейцев – с новокуз-

нецким «Металлургом» – стал 

одним из самых драматичных 

в текущем сезоне. Своими 

комментариями поделились 

лидеры красно-синих Алек-

сандр Радулов и Павел Дацюк.

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются повторные тендерные торги на закупку жизненно-важных 

лекарственных средств для обеспечения лечебно-профилактических учреждений 

Министерства здравоохранения Республики Узбекистан

В тендере могут принять участие как иностранные (нерезиденты Республики Узбеки-
стан), так и отечественные фирмы и организации, в том числе субъекты малого бизнеса, 
являющиеся производителями и/или поставщиками закупаемой продукции, выполнившие 
предъявляемые условия для участия в тендере, имеющие опыт поставки соответствующих 
объемов закупаемой на тендерной основе продукции.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются ценовые пре-

ференции в соответствии с действующим законодательством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной тендерной комиссии:
Агентство «Узбектендерконсалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбекистан.
Республика Узбекистан, 100077, г. Ташкент, проспект Мустакиллик, 107
тел: (998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596.
2. Предмет тендера:
Тендер № UTC-12/55 (повторный):

«Поставка жизненно-важных лекарственных средств» по следующим группам:
Группа №1. Противоопухолевые препараты;
Группа №2. Препараты для экстренной медицинской службы;
Группа №3. Препараты для больных сахарным диабетом;
Группа №4. Психотропные препараты;
Группа №5. Порошки (субстанции лекарственных средств);
Группа №6 Реактивы.
Перечень лекарственных средств указан в информации по тендерным торгам и тендерной 

документации.
3. Условия оплаты и максимальные цены приобретаемых товаров отражены в информации 

по тендерным торгам и тендерной документации.
4. Условия поставки: отражены в информации по тендерным торгам и тендерной 

документации.
5. Сроки поставки: отражены в информации по тендерным торгам и тендерной доку-

ментации.
6. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться квалификационный отбор 

претендентов, которые допускаются для участия в тендере.
7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендерного пред-

ложения) указаны в информации по тендерным торгам и тендерной документации.
8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения задатка указаны в информации 

по тендерным торгам и тендерной документации.
9. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 часов ташкентского 

времени 3 декабря 2012 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обра-
щаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Объявляет о продлении срока 

следующего тендера 

на 15 дней с даты опубликования:

Тендер № 140/12-HIMT

на поставку высокотемпературной 
антикоррозионной трубоизоляционной 

пленки в комплекте с праймером и 
оберткой в количестве 28,8 тн/к-т

(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных 

предложений по тендеру № 140/12-HIMT 

– 16 ноября 2012 года 

до 18.00 ташкентского времени.

Объявляет о продлении сроков 

следующих тендеров 

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 107/12-EDG

на поставку мобильной компрессорной 
установки для утилизации природного газа

(согласно тех заданию).

Тендер № 128/12-EDG

на изготовление и поставку новых рабочих 
колес для ротора компрессора D12R6B

(согласно тех. заданию).

Тендер № 130/12-EDG

на поставку комплекса блока 
термообработки и рентгеновских 

краулеров
(согласно тех. заданию).

Тендер № 131/12-EDG

на поставку запорной арматуры по 
«Дообустройство м/р Алан 

со строительством ДКС»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 132/12-EDG

на поставку компрессорного оборудования 
для УДП «Мубарекский ГПЗ»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 134/12-EDG

на поставку запасных частей 
и комплектующих по цеху ДКС «Шуртан» 

(проект «Bateman»)
(согласно тех. заданию).

Тендер № 138/12-HIMT

на поставку подъемной установки для 
проведения капитального ремонта 

и освоения скважин в количестве 1 ед.
(согласно тех. заданию).

Объявляет тендеры сроком 

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 160/12-EDG

на поставку запасных частей 
к компрессорам 

производства Burton Corblin
(согласно тех. заданию).

Тендер № 161/12-EDG

на поставку запасных частей 
к газоперекачивающим агрегатам 

Н-280-11-6 и Н-280-12-7
(согласно тех. заданию).

Тендер № 162/12-EDG

на поставку запасных частей к 
газоперекачивающим агрегатам 

типа ГТ-6-750, ГТН-6 для ДКС-2, 0, 1 
Газли и КС Кунград, Тулей

(согласно тех. заданию).

Тендер № 163/12-EDG

на инжиниринг и поставку оборудования 
по объекту «Реконструкция очистных 

сооружений на ФНПЗ»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 164/12-TUG

на поставку технологического 
оборудования для нужд 
ОАО «Бухарский РМЗ»

(согласно тех. заданию).

Тендер № 165/12-HIMT

на поставку запасных частей 
к цементировочному агрегату 

«B/Bench» (LTJ-5240)
(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных 

предложений по тендерам 

№№ с 160/12-EDG по 165 /12-HIMT –

03 декабря 2012 года 

до 18.00 ташкентского времени.

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»

Открытое Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа 

ОАО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21;

тел./факс: (99871) 236-14-51, 232-10-49.

web-site: www.utng.uz   e-mail: tmarketing@mail.ru

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.dgmarket.uz, www.dgmarket.com, www.tenderweek.com

НО«ФОНД СОЦИАЛЬНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ»

Совет НПФ «Фонд социального обеспечения» принял решение о реорганизации 

негосударственного пенсионного фонда в фонд целевого финансирования. Все 

заключенные договоры страхования подлежат расторжению с выплатой выкупных 

сумм застрахованным лицам, либо переводу страховых накоплений в другие 

пенсионные фонды. Выплаты выкупных сумм, а так же перевод средств уполномочен 

произвести НО «Фонд социальных программ».

Обращаться по адресу: г.Москва, ул. 15-я Парковая, д. 8, стр. 1, тел. 499-463-07-54.

Объявление № 1.
ОАО «Мосэнерго» сообщает, что торги по лотам № 9 - квартира, общей площадью 

99, 2 кв.м, расположенная по адресу: Московская область, г.Химки, ул.Молодежная, д.76, 
кв.753; № 11 - квартира, общей площадью 100, 8 кв.м., расположенная по адресу: Московская 
область, г.Химки, ул.Молодежная, д.76, кв.5; назначенные на 26 октября 2012 года (объявле-
ние опубликовано в газете «Труд» от 05 октября  2012 г.) переносятся на 26 ноября 2012 года. 

Объявление № 2.
ОАО «Мосэнерго» сообщает, что торги по лотам № 2 - квартира, общей площадью 67,4 кв.м, 

расположенная по адресу:  Московская область, г.Долгопрудный, ул. Лихачевское шоссе, д.13а, 
кв.224; № 5 - квартира, общей площадью 77,8 кв.м, расположенная по адресу: Московская 
область, г.Химки, ул.Молодежная, д.76, кв.69 назначенные на 26 октября 2012 года (объявле-
ние опубликовано в газете «Труд» от 05 октября 2012г.) переносятся на 26 ноября 2012 года.

Объявление № 3
ОАО «Мосэнерго» сообщает, что торги по лоту № 1 (комплекс зданий, назначение: склад-

ское и производственное), расположенные по адресу: г.Москва, пр. Грайвороновский 2-й, 
назначенные на 26 октября 2012 года (объявление опубликовано в газете «Труд» от 05 октября 
2012 года) переносятся на 26 ноября 2012 года. 

Объявление № 4
ОАО «Мосэнерго» сообщает, что торги по лоту № 1 (Помещение, назначение: нежилое, 

общая площадь 272, 6 кв.м., номера на поэтажном плане: этаж 1 – комнаты с 14 по 17, 17а, 
18, 18а, 19, 20; этаж 2 – комнаты 12, 15, адрес объекта: г.Москва, наб.Бережковская, д.16а, 
стр.2.) назначенные на 26 октября 2012 года (объявление опубликовано в газете «Труд» от 
28 августа 2012 года) переносятся на  26 ноября 2012 года.
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Про Грецию и ее жителей сегодня 
говорят много обидного: работают 

как греки, а получать хотят как немцы. 
Но как на самом деле чувствуют 

себя евроизгои, сколько работают 
и каковы их доходы? 

Вера Родосская
Ключ от всех дверей

Сотрудники тюрьмы в бель-
гийском городе Левен по-
теряли связку ключей от всех 
камер и внутренних помеще-
ний. Поначалу руководство 
не хотело придавать огласке 
пропажу, но когда стало ясно, 
что без связки из камер не по-
лучится выпустить ни одного 
заключенного, пришлось за-
бить тревогу. Проверяющие 
озадачились и еще одной 
проблемой: нашедший ключи 
сможет беспрепятственно пе-
редвигаться по зданию и даже 
организовать побег.

Заплати налоги 
и танцуй спокойно

В Швеции местную жительни-
цу оштрафовали и отправили 
на общественные работы 
за неуплату налогов. На про-
тяжении трех лет женщина 
зарабатывала на жизнь 
стриптизом, который испол-
няла перед веб-камерой для 
зрителей из интернета. Жен-
щина чудом не угодила за ре-
шетку, но в суде отметили, что 
в деле онлайн-стриптизерши 
были смягчающие обстоятель-
ства: она не платила налоги 
не умышленно, а по незнанию 
и неумению вести свое дело.

Понять и простить

Житель Кемеровской области 
отказался оплачивать штраф 
за дорожно-транспортное 
происшествие из-за конца 
света. «Он принес письменное 
обоснование, что платить он 
не будет, так как скоро конец 
света и люди вообще долж-
ны простить все долги друг 
другу», – говорит судебный 
пристав. На 10 страницах 
водитель скрупулезно обосно-
вал свою точку зрения. Под-
тверждая все это графиками, 
схемами и даже почему-то 
измерениями Земли, Солнца 
и расстояния между ними. 
Однако судебные приставы 
оказались непоколебимы 
и вынесли свой вердикт: либо 
оплачиваете штраф, либо го-
товьтесь к аресту на 15 суток.

Шевелюра на лице

11-летняя девочка из Таилан-
да Супатра Сасупфан попала 
в Книгу рекордов Гиннесса 
как настоящий оборотень. 
Девочка – одна из 50 человек 
в мире, которые страдают 
редким заболеванием – син-
дромом Амбраса. Из-за из-
менений в хромосомах таких 
людей волосы покрывают 
практически все тело. Супатра 
признается, что была счаст-
лива получить звание самой 
волосатой девочки в мире. 
Ведь всю жизнь другие дети 

дразнили ее, называя «обе-
зьянкой» и «девочкой-волком», 
но теперь, когда Супатра попа-
ла в Книгу рекор дов Гиннесса, 
дети в школе стали относиться 
к ней со всем уважением.

Денег не надо

В Великобритании главный 
констебль Западного Йоркши-
ра Норман Беттисон выступил 
с заявлением, в котором 
попросил уменьшить ему зар-
плату. Беттисон утверждает, 
что его собственная зарплата, 
составляющая 213 тысяч фун-
тов стерлингов в год (почти 
330 тысяч долларов), является 
слишком большой. По сло-
вам полицейского, слишком 
высокий уровень доходов 
стимулирует управленческий 
персонал придумывать крат-
косрочные решения возника-
ющих проблем, вместо того 
чтобы обеспечивать развитие 
своего участка деятельности 
в долгосрочной перспективе. 
Стоит отметить, что в про-
шлом году Норман Беттисон 
отказался от бонуса по итогам 
работы подразделения.

ВАДИМ КАРПОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА», МИНСК – МОСКВА

В 
Белоруссию!» – все чаще ре-

шают «юноши, обдумываю-

щие житье». Более 2 тысяч 

студентов, обучающихся 

сегодня в вузах этой стра-

ны, приехали из России. А с это-

го года россияне могут посту-

пать в белорусские заведения 

по результатам собеседования 

на контрактной основе – как 

прочие иностранцы. Это удобно 

для тех, кто по какой-то причине 

не определился с выбором до осе-

ни: можно догнать уходящий 

поезд. Успеваешь пройти собе-

седование, заключить контракт 

и прий ти в аудиторию.

Чем привлекают вузы Бело-

руссии? Во-первых, хорошей 

репутацией. Престиж высшего 

образования в республике вы-

сок, коррупционных скандалов 

и разоблачений на этой ниве 

практически не бывает, дипло-

мы не требуют подтверждения 

за пределами страны. Условия хо-

рошие (возможности у белорусов 

скромные, но новые учебные кор-

пуса, лаборатории и общежития 

они строят исправно), педагоги 

и профессура на приличном уров-

не, преподавание всюду ведется 

на русском языке. А главное, цены 

божеские, в три-четыре раза 

ниже, чем в аналогичных вузах 

России. При этом в конкурсе 

на бюджетные и платные места 

россияне участвуют наравне 

с белорусами, и наши медалисты 

здесь котируются так же.

Так что же это, поветрие или 

набирающая сила тенденция? 

Уверен, что эти возможности 

с каждым годом будут привле-

кать все больше россиян. За под-

•ТРУДЫ•

За высшим образованием россияне отправ-

ляют своих чад в Великобританию, США 

или Францию со Швейцарией – но эта дорога 

для тех, кто может позволить себе многое. 

А таких, как знаете, в стране раз-два и обчел-

ся. Хотя, скажем честно, и в России теперь 

получить качественное образование – удо-

вольствие не из дешевых. Количество бюджет-

ных мест сокращается, а цена платной учебы 

неуклонно растет. Куда деваться?

За дипломом в Белоруссию
Почему все чаще российские юноши и девушки выбирают вузы братской республики

МЕЧИСЛАВ ЧЕСНОВСКИЙ

РЕКТОР БРЕСТСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО

УНИВЕРСИТЕТА 

ИМЕНИ ПУШКИНА

– У нас, конечно, привлекатель-
ные для россиян цены. Платят они 
за обучение, как и белорусы, ровно 
до копейки: около 2 тысяч долларов 
в год, общежитие – 10–15 дол-
ларов в месяц. Но дело не только 
в цене. У нас 95% преподавате-
лей – доктора или кандидаты наук. 
Плюс договоры о сотрудничестве 
с 53 вузами из 12 стран, а это ста-
жировки студентов, обмен препо-
давателями. Конкурс? В среднем 
два-три человека на место, на 
правоведение, биоэкологию, эко-
номическую кибернетику – восемь-
девять претендентов.

ЮЛИАН ЕРМАК

ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА МЕЖДУНАРОДНОГО 

СОТРУДНИЧЕСТВА БЕЛОРУССКОГО 

НАЦИОНАЛЬНОГО ТЕХНИЧЕСКОГО 

УНИВЕРСИТЕТА (МИНСК)

– В нашем университете более 
1100 иностранных студентов 
из 32 стран. Из них 360 человек – 
россияне. Даже из Якутии есть. 
Выпускники разъезжаются по всему 
миру, устраиваясь на работу в даль-
нем зарубежье – наши специалисты 
там ценятся. А почему? Первое: 
хорошая материальная база. У нас 
договоренность с такими гигантами, 
как «Сименс». Они безвозмездно 
передают нам свое самое совре-
менное оборудование и программ-
ное обеспечение, чтобы выпускники 
потом могли на нем работать. 
Второе: у нас сильные научные шко-
лы в области материало ведения, 
архитектуры, строительства, маши-
ностроения… Сам академик Жорес 
Алферов, лауреат Нобелевской 
премии, учился у нас на энергофа-
ке. Это фундамент, позволяющий 
идти в ногу со временем. Поэтому 
наши специалисты проектировали 
здание Национальной библиотеки 
в Минске, занимались разработ-
кой «МАЗов» и «БелАЗов». И в том, 
что на Солигорском калийном ком-
бинате действуют самые современ-
ные технологии по добыче сырья, 
есть заслуга наших спецов. Третье: 
в БНТУ прекрасная информацион-
ная база – собрано более 2 млн из-
даний. Поэтому все, кто приезжает 
к нам за знаниями, не ощущают 
себя на научных выселках.

ДАРЬЯ ИЛЮХИНА

СТУДЕНТКА БЕЛОРУССКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

УНИВЕРСИТЕТА

– Приехала сюда из Мценска Ор-
ловской области, выбрала факуль-
тет международных экономических 
отношений. В Москве такое обра-
зование родители бы не потянули: 
здесь плачу за обучение около 
42 тысяч рублей в год, а в нашей 
столице вышло бы все 300 тысяч. 
Для тех, кто хорошо учится, есть 
скидки. И еще: тут нельзя валять 
дурака, экзамены и зачеты не поку-
паются. Надо рассчитывать на свои 
способности и работоспособность. 
По-моему, это важно. Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

1,5 тыс.
долларов в год 
стоит обучение 
в Минске 
на факультете 
международных 
экономических 
отношений

15–20
долларов 
в месяц стоит 
проживание 
в общежитии

Нужно ли платить
штрафы накануне обещанного 

майя конца света?

КАЛЕНДАРЬ: 2 НОЯБРЯ

1721

Царь Петр I принял 
императорский титул 
и стал именоваться 
Великим.

1755

Родилась Мария Анту-
анетта, французская 
королева.

1777

Полковник Ладыжен-
ский приступил к стро-
ительству крепости 
№8 на Азово-Моз-
докской укрепленной 
линии. По найденному 
в этих местах древне-
му каменному кресту 
крепость, затем ста-
ница, а с 1785 года 
уже город получили 
название Ставро-
поль.

1843

Родился Марк Матве-
евич Антокольский, 
скульптор («Иван 
Грозный», «Петр I», 
«Ермак»).

1871

Английский парла-
мент законодатель-
ным путем провел ре-
шение о регистрации 
всех рецидивистов 
с обязательным фото-
графированием и под-
робным их описанием.

1893

Родилась Елена Сер-
геевна Булгакова 
(урожд. Нюр(е)нберг, 
по первому мужу – 
Неелова, по второ-
му – Шиловская),
третья жена писате-
ля М.А. Булгакова. 
Она стала главным 
прототипом Маргари-
ты, сохранила архив 
писателя, добилась 
публикации его про-
изведений в СССР.

1895

Скончался Жорж 
Шарль Дантес, убийца 
А.С. Пушкина.

1902

Родился Михаил Ми-
хайлович Яншин,
актер МХАТа, народ-
ный артист СССР.

1906

Лев Троцкий сослан 
на вечное поселение 
в Сибирь. По пути 
к месту ссылки бежал, 
до мая 1917 года про-
живал за границей.

1906

Родился Лукино Ви-
сконти, итальянский 
кинорежиссер. Соз-
данные им «Рокко 
и его братья», «Лео-
пард», «Гибель богов» 

стали классикой миро-
вого кинематографа.

1917

Британский министр 
иностранных дел лорд 
Артур Джеймс Баль-
фур в письме к лидеру 
британских сиони-
стов лорду Лайонелу 
Уолтеру Ротшильду 
сообщил о согласии 
правительства Вели-
кобритании на «соз-
дание в Палестине 
национального очага 
для еврейского наро-
да». Впоследствии это 
письмо стало назы-
ваться «Декларацией 
Бальфура».

1923

Постановлением Пре-
зидиума ЦИК СССР 
создано Объединен-
ное государствен-
ное политическое 
управление (ОГПУ) 
при СНК СССР, в зада-
чи которого входило 
объединение усилий 
республиканских ГПУ 
в борьбе со шпиона-
жем и контрреволю-
цией.

1938

Первым женщинам 
присвоено звание 
«Герой Советского 
Союза». Ими стали 

летчицы Валентина 
Гризодубова, Полина 
Осипенко и Марина 
Раскова за совер-
шенный в сентябре 
рекордный беспоса-
дочный полет из Мо-
сквы на Дальний 
Восток.

1950

Скончался Джордж 
Бернард Шоу, анг-
лийский писатель, 
нобелевский лауреат 
1925 года «за творче-
ство, отмеченное иде-
ализмом и гуманиз-
мом, за искрометную 
сатиру, которая часто 
сочетается с исключи-
тельной поэтической 
красотой».

1963

Скончалась Елена 
Ильина (Лия Яков-
левна Прейс), писа-
тельница, автор книги 
«Четвертая высота» 
о Гуле Королевой.

1975

При загадочных об-
стоятельствах скон-
чался Пьер Паоло Па-
золини, итальянский 
кинорежиссер, пре-
возносимый и про-
клинаемый, автор 
фильма «Евангелие 
от Матфея». 

1
Студенты 

спешат 

за знаниями 

в Белорусский 

национальный 

технический 

университет 

(Минск).

2
Проректор 

по учебной 

работе Георгий 

Вершин.
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СЕЗОННЫЙ НАЛОГ

...И на осень, сквозь всю муть,
Можно ведь и так взглянуть:
В том, что лист не столь зеленый,
Есть прогресс определенный.
Позитив...

(А что иссяк
О!птимизм, то наш косяк)

ЭФФЕКТИВНАЯ ЛИРИКА

…Игры чужие правила приму –
Давай с тобой побудем типажами.
И если путь твой к сердцу моему
проляжет через мой –

терпи! – желудок,
уж не взыщи, что окажусь я жуток.

Люби меня как женщина – ушами.
(Все хорошо со мною... Кроме шуток.)

ИЗ СЛОВАРЯ ПОЭТА ВЛ. В.

...Да, старожилы так и не припомнят,
Чтоб вообще бывало хорошо нам ...
(А в утешенье тем, кто недопонят:
С таким СКЛЕРОЗОМ трудно 

быть шпионом.)
 

УПЦ
(УГОЛОК ПРИЛИЧНОЙ ЦИТАТЫ)

 
«Когда я кажусь себе гениальным,

я иду мыть посуду»

БУЛАТ  ОКУДЖАВА

НасТРУДамус 
ВЛАДИМИРА ВИШНЕВСКОГО

робностями же я обратился к лю-

дям вполне компетентным. Вот 

их мнения.

ЛЕОНИД ЦУПРИК 

ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ БРЕСТСКОГО 

ОБЛИСПОЛКОМА

– Все больше россиян, особенно из 
Смоленска, приезжают учиться в наш 
технический университет. При этом, 
знаю, предпочитают строительный 
факультет, где готовят инженеров, 
архитекторов и прочих специалистов. 
Вуз авторитетный. Скажем, гигант-
ская кровля летнего амфитеатра 
в Витебске, где проходит фестиваль 
«Славянский базар», – разработка 
нашего университета. Его выпускни-
ки котируются в России, на Украине, 
работают они и в США – их образова-
ние вполне устроило американцев.

Арт-проект 

«Изостишия» 

Андрея 

Рыбакова 

и Владимира 

Вишневского.
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